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Р Е Ш А Ю Щ И Й  Ф А К Т О Р
51 На 328 тонн был перевыпол- 
■« нен в прошлом году свеклово- 
5  дами Каспского района план 
12 по заготовке сахарной свеклы.

В стране идет радикальное преобразование хозяйствен 
ного механизма, идет с основного звена экономики — с пред- 
приятия, объединения. Отступает, уходит старый механизм, Е  Труженикам района в общем- 
сориентированный на среднюю и даже плохую работу, ме- «■ то не привыкать к такого ро- 
ханизм, при котором в трудном положении оказывались не- Е  да успехам, плановые задания 
редко предприятия, работающие успешно. Е  выполняются из года в год,

Новый хозяйственный механизм должен все поставить на В  пусть медленно, но стабильно 
свое место, подчеркнул июньский (1987 г.) Пленум ЦК Е  повышается урожайность свек- 
КПСС. Он призван стать мощным рычагом, побудительной В  лы. Однако и проблем хвата- 
силой хорошей, предприимчивой, инициативной работы. Глав- В  ет. И в подтверждение этого 
но*, чего мы должны добиться с введением нового механиз- 5  хочУ привести такой пример. 
м4, — это дать широкие права предприятиям и обеспечить В  Да, в прошлом году план был 
их действительную хозяйственную самостоятельность на ос- Е  перевыполнен, но ведь целый 
нове полного хозяйственного расчета. В  ряд таких хозяйств, как колхоз

Именно на это направлен и Закон о государственном пред- Е  села Ноете, Ахалкалакский и 
приятии (объединении). В нем определены основные особен- В  Тедзамский совхозы недодали 
ности нового хозяйственного механизма, который в 1988— ^  стране несколько сот тонн 
1989 годах полностью утвердится в экономике страны. е  свеклы. Только один этот факт

Задачи ставятся сложные и ответственные. Работа на прин
ципах полного хозрасчета должна обеспечить такой хозрас
четный доход, которого хватило бы и на оплату труда, ма
териальное поощрение, за счет него будут формироваться 
фонды развития производства и социально-культурного раз
вития. Чтобы достичь всего этого, надо работать высокопро
изводительно. Этого пока многие производственные коллек- а только „  колхозе села
тивы республики не умеют. Особое внимание, подчеркнул Е  Самтависи и п р о и з в о д и т с я  вы- 
V II пленум ЦК КП Грузии следует уделить показателю при- г  СОкоСахвристая свекл?. а в ос- 
были. Прибыльное, рентабельное хозяйствование становится ц  тальных ^ хозяйствах „  
теперь определяющим фактором расширенного произвол- Е  стость намноГО ниженормькА 
ства, оплаты труда, решения социальных проблем. Между д  высокий засоренности
тем план прибыли за полугодие по республике значительно е  продукции  отправляемой на 
недовыполнен. В особо крупных размерах невыполнение до- -  пе Уабот;  ? в Р0/и же 
пустили Госагропром, Минлегпром, Минстрой, Минлеспром, Е  7 _
Минместпром Грузинской ССР. Тревожное положение ело- 2| лом Г°ДУ из сданных районом 
жилось на многих предприятиях союзного подчинения. Из Е  Грузинскому сахарному ком- 
146 предприятий план прибыли не выполнили 29. В целом в  бинату 6.486,5 тонны свеклы 
же предприятия республики, работающие на полном хозрас- Е  около 650 тонн оказались не. 
чете, недодали 19,5 миллиона рублей прибыли. Причины это- е
го известны. Прежде всего, низкое качество продукции, срыв Е  Г°Д НЫМИ к переработке, 
договорных обязательств по поставкам. Растет дебиторская В  цем вызвано такое положе- 
и кредиторская задолженности, допускается перерасход по =  нив? Сначала—о низкой сахари- 
себестоимости продукции. Неохотно идут предприятия на Е  
обновление ассортимента продукции. Особенно

уже говорит о том, что поло
жение в отрасли не столь бла
гополучно, как это кажется на 
первый взгляд...

Не меньшую тревогу вызы
вает и то, что из 16 хозяйств

стости. Стремясь"  получить 
наиболее высо к и й  урожай 
свеклы, некоторые руководи
тели хозяйств прибегают к ре
шениям, которые в корне не
верны. К примеру, перед са
мым началом копки свеклы во 
многих хозяйствах тщательно 
поливаются посевы. Но о том, 
что тем самым, наряду с уве
личением веса, уменьшается и 
процент сахаристости в кор
неплодах, почему-то никто ду- 

~мать не хочет. И фактически 
на переработку сдается уже 
не сахарная, а кормовая свек
ла. Еще одна причина сниже
ния сахаристости — нарушение 
а г р о т е х н и ч е  ских правил 
копки свеклы. Наиболее рас
пространенные нарушения — 
корнеплоды не очищаются от 
земли, не обрезаются части, 
поврежденные при колке. 
Именно по этим причинам в 
колхозе села Земо Хандаки 
оказалось накопано восемь 
тонн некондиционной свеклы, 
в колхозе села Ховле — 47,6 
тонны, в колхозе села Кара- 
гаджи — 23 тонны, в Ахалка- 
лакском совхозе —  26 тонн, а 
в Тедзамском совхозе и того 
больше — 100,5 тонны!

Отрицательно влияет на ка
чество сахарной свеклы и пло
хой уход за посевами. Только 
в 1986 году десятки гектаоов 
посевов остались без обработ
ки в колхозе села Ховле, в 
Тедзамском совхозе, а в кол
хозах сел Ноете и Ахалкалаки

посевы просто не полили. А 
ведь эти посевы были распо
ложены на так называемых 
условно поливных землях, у 
руководителей хозяйств была 
возможность с в о евременно 
провести полив.

И, наконец, еще одна при
чина. Это нарушения графика 
копки свеклы, который обычно 
утверждается в РАПО. Чаще 
всего поводом для нарушения 
становятся такие прозаические 
вещи, как нехватка транспорта 
или горючего. Но как часто 
свекла остается в поле из-за 
непродуманных действий ру
ководителей...

Конечно, все сказанное вы
ше отнюдь не оправдывает и 
нас, руководителей РАПО. Да, 
мы принимаем меры для вы
правления положения, стре
мимся довести до каждого — 
так работать больше нельзя. 
Не все еще получается, но оп
ределенные сдвиги уже есть. 
И, думаю, они четко проявят
ся в нынешнем году. Правда, 
до начала копки свеклы вре
м я еще есть. Но мы уже 
сегодня учитываем мелочи, 
пытаемся как можно быстрее 
провести п о д г отовительные 
мероприятия. Ведь то, что мы 
знаем свои недостатки, ответ
ственности с нас не снимает.

Тристан ХУЦИШВИЛИ, 
председатель Каспского 
РАПО.

Знак качества— 
электровозу

Трудовыми успехами от
вечают тбилисские электро- 
возостроители на решения 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС. Недавно Го
сударственная аттестацион
ная комиссия присвоила 
восьмиосиому модернизи
рованному элект р о в о э у 
ВЛ-11М государственный 
Знак качества.

Преимущество нового элек
тровоза в том, что он может 
формироваться из двух, трех 
и четырех идентичных секций, 
являющихся самостоятельны
ми тяговыми единицами. Ма
шина управляется одной локо
мотивной бригадой с головной 
секции. Ее мощность варьиру
ется от 5.360 до 10.720 кило
ватт.

С полной отдачей работали 
над проектированием, разра
боткой рабочих чертежей, соз
данием опытного образца, 
подготовкой документации к 
аттестации главный конструк
тор проекта Г. Чиракадзе, за
ведующий отделом электриче
ских схем Дж. Гиоргадзе, на
чальник сектора Д. Иремашви- 
ли и другие.

Особенно отличился коллек
тив комплексной бригады сбо
рочного цеха под руководст
вом кандидата в члены ЦК 
КПСС, члена бюро ЦК Ком
партии Грузии, депутата Вер
ховного Совета СССР Гурама 
Метонидзе.

Михаил АЙДИНОВ.

непрости
тельно это для предприятий, работающих на самофинансиро- Е  
вании. Необходимы решительные, планомерные мероприя- *> 
тия, направленные на ликвидацию огромных сверхнорматив- Е  
ных остатков товарно-материальных ценностей. Между тем >2 
работа эта ведется крайне неудовлетворительно. Не прове- Е  
дена даже инвентаризация фактических остатков. Для орга- — 
низации этой работы необходима активная помощь Госплана, 5 
Минфина республики, Грузконторы Госбанка СССР.

В очень сложном положении оказались с переводом Мин- Е  
легпрома республики на полный хозрасчет и самофинансиро- ■■ 
вание многие предприятия легкой промышленности. Еще в 5 
большей степени сказалось тяжелое финансовое состояние, 2  
наличие большого количества устаревшего оборудования, 5 
невысокая квалификация работников, что непосредственно 2 
отражается на качестве продукции, а значит, и на прибыли. К  
В результате отрасль недодала за полугодие 13,1 миллиона 5 
рублей прибыли.

Не лучше обстоят дела с планом прибыли в Минстрое рес- 
публики, а ведь и сюда пришел полный хозрасчет. И здесь Е  
вдвойне пагубно сказалось хронически запутанное финансо- 2  
вое положение, пассивность, неумение многих руководите- 5

В ЦК КП ГРУЗИИ1

ОТВЕТСТВЕННЫЙ УЧАСТОК ЖИЗНИ 
ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА
ЦК Комиартии Грузии обсудил вопрос о 

серьезных недостатках в организации производ
ственного быта на объектах Тбилисского и Сам- 
тредского отделений Закавказской железной до
роги.
В принятом постановлении

лей организовать работу в новых экономических условиях. =  о '™ " * ™ » .
Повсеместно происходит удорожание себестоимости из-за =  ^ ® ов Вд Лракт® ч^ских * е р  по 
нерационального использования фонда зарплаты, растут на- Е  ' и и ю  торгового и быто-
кладные расходы. Этим отличаются объединение «Тбилгор- — а
строй», «Абхазстрой», тресты № №  1, 2, 3, 5 Очень часто удо- Е  вого обслуживания трудовых 
рожание вызвано заменой одних материалов на другие, бо- К  коллективов или^5* г° } т' 
лее дорогостоящие, необходимостью устранять брак и недо- Е  РУ^иДзе •) и ТР д * ‘
делки, с .е р , нормативны ми сроками с ,р о с л е е  „ I  В р.аулв- =  ~  <>•
тате план прибыли по Минстрою республики выполнен толь- Е
ко на 67,6 процента. Е  доР оги до

55 ний Закавказской железной 
сих пор не принято.

Недопустимо медленно идет внедрение в строительном Е  В 1986 году из-за неудовле- 
комплексе республики опыта работы на коллективном под- Е  творительного санитарно-гигие- 
ряде треста «Мособлсельстрой» №  18. В строительных орга- Е  нического и санитарно-техни- 
ниэациях необходимо создавать хозяйственные советы, пре- Е  ческого состояний пищеблоков 
доставлять им широкие права и полномочия. Это явится ре- Я  было составлено 696 актов, 
альным проявлением утверждения демократических основ в Е  приостановлена эксплуатация 
управлении, резко повысит ответственность строителей за С  22 столовых. В январе— июне 
сроки и качество строительства. Е  текущего года составлено 220

Следует решительно отказаться от шаблонов в идеологи- *2 актов и закрыто 11 столовых, 
ческом обеспечении перехода на новые методы хозяйство- Е  
вания, что свойственно еще многим партийным и профсоюз- Е Крайне низок уровень орга-

_ ,  _ 55 низации питания машинистов,ным организациям строительных подразделении. Главное в и-
к ,  Р х :т г < ;;; , §  г ' „ н^ : м 0: н . г ; ихм р„ :б0т б :
“О -  «ждой бригады, каждого  ..............   = ^ “ о Г Г ,  ^  ^
труде, в конечном результате. Очень многое зависит от того, Е  в К читиашвили секое- 
с каким успехом в общем русле развития хозрасчетных от- в  партбюро Д. Г. Нусхела-
ношении партийные организации сумеют осуществить демо- Е  *  ; дсеРате“ ь проУфкома 
кратизацию управления производством. =  т Ё. Саникидзе). ПриКругло-

Экономическим органам республики «.обходимо конкрет- ^  ной ра& те' сль?ш е  6?6 ра
но проанализировать проблемы каждого убыточного пред- -  б ' х служащих поелпоия- 
приятия. Следует более активно и планомерно осуществлять |  тия сильно у ЬР Д ^ НТ_
методическую и практическую помощь экономическим служ- |  ные работь< в стУоловоР  с на. 
бам на местах. Е  рушением санитарных требо-

Местные партийные органы должны обеспечить укрепле- =  ваний проводится обработка 
иие экономических служб на предприятиях, держать эти во- Е  продуктов. Не решен вопрос 
просы под неослабным вниманием и контролем, заботиться е  бесперебойной подачи воды в 
о формировании полноценного резерва кадров экономистов Е  пищеблок.
и бухгалтеров. Е  „'  - „    «■ В запущенном состоянии на-

Остро стоит в республике в этой связи проблема подго- в  ходитс» и СТОЛовая локомотив- 
товки экономистов, повышения уровня экономической гра- я  „ ого двПо станции Тбилиси 
мотности партийных, советских работников, хозяйственников, в  /тт долилзе П А Енукиязе 
В этой сфере, как подчеркнул V II пленум ЦК КП Грузии, еще -  д г гелашвили Г.' А ) Из-за 
много серьезных просчетов и недостатков. Преодолевать их 
надо незамедлительно. Е

безответственности админист
рации здесь даже не обеспе
чена наладка канализационных 
коммуника ц и й. Отсутствуют 
элементарные условия для 
приема, переработки продук
тов питания и раздачи в рабо
чих столовых вагонного участ
ка станции Тбилиси-Пассажир- 
ская (т. Сартания 3. Л.) и глав
ного материального склада 
(т. Герлиани А. И.), что явля
ется причиной грубых нару
шений технологии приготовле
ния пищи. Так, во время про
верки указанных объектов ор
ганы саннадзора были вынуж
дены закрыть кондитерское 
производство на станции г. Тби
лиси. Такое же положение в 
рабочих столовых на железно
дорожных станциях Цнори, 
Марнеули, Шулавери и др.

Серьезные нарекания желез
нодорожников вызывают не
удовлетворительное состояние 
дисциплины и низкая резуль
тативность принимаемых мер 
по пресечению негативных яв
лений в ведомственных объ
ектах торговли и службы быта.

Во всех шести проверенных 
в текущем году Госторгинспек- 
цией Минторга республики 
объектах Тбилисского отделе
ния дороги выявлены наруше
ния правил торговли: обсчеты, 
припрятывание товаров повы
шенного спроса, завышение 
цен и т. д.

Много недостатков в торго
вой сети Самтредского орса 
Закавказской железной доро

ги. На 19 и 23 проверенных в 
отчетном году объектов вы
явлены нарушения.

В неудовлетворительном со
стоянии столовые станций 
Самтредиа-И, Ингири-Грузовая, 
Кутаиси. Не отвечают санитар
но-техническим и санитарно- 
гигиеническим т р е б  ованиям 
объекты общественного пита
ния на станциях Зестафони, 
Цхакая, Поти, Батуми, Сачхе- 
ре, Ткибули.

Часты жалобы железнодо
рожников на плохое снабже
ние продуктами питания. В си
стеме Тбилисского и Самтред
ского орсов (тт. Вадачкория 
О. И., Гогмечадзе С. И.) и а 
целом Дорурса Закавказской 
железной дороги нередки пе
ребои с поставкой товаров не
обходимого ассортимента и 
повседневного спроса: лимо
нада, минеральной воды, со
ков, растительного масла, кон
дитерских изделий и т. д.

Серьезные недостатки в тор
говом обслуживании предоп
ределили хронические срывы 
в выполнении плановых зада
ний Дорурсом Закавказской 
железной дороги как в теку
щем, так и в прошлые годы. За 
первые шесть месяцев нынеш
него года план розничного то
варооборота выполнен лишь 
на 89,7 процента.

Неудовлетворительно обсто
ит дело с оказанием работни
кам железной дороги бытовых 
услуг. Администрацией отде
лений не выделены помещения 
для открытия объектов быто
вого обслуживания, в том чис
ле комплексных приемных 
пунктов. Ни в одном из про
веренных транспортных пред
приятий не предоставляются 
услуги по приему в стирку бе

лья, химчистке, ремонту обу
ви.

Серьезные недостатки в ор
ганизации производственного 
быта на железной дороге обус
ловлены низкой организатор
ской работой руководства Уп
равления Закавказской желез
ной дороги (тт. Папава 3. Д., 
Бердзенишвили Л. 111.), бес
принципностью и попуститель
ством со стороны партийных 
и профсоюзных организаций. 
Дорпрофсож дороги (т. Бугиа- 
нишвили Р. Л.), например, ни 
разу в текущем году не рас
сматривал на заседаниях пре
зидиума состояние рабочего 
питания и бытового обслужи
вания, не ставил перед руко
водством Закавказской желез
ной дороги вопросы о расши
рении, реконструкции и ре
монте объектов службы быта.

ЦК КП Грузии признал орга
низацию торговли и бытового 
обслуживания в системе Тби
лисского и Самтредского от
делений Закавказской желез
ной дороги крайне неудовле
творительной и потребовал 
принять безотлагательные, ра
дикальные меры по устране
нию недостатков.

ЦК КП Грузии потребовал от 
обкомов, горкомов, райкомов 
партии усилить требователь
ность к оценке условий труда 
и быта на железнодорожном 
транспорте, повысить ответст
венность первичных парторга
низаций предприятий Закав
казской железной дороги за 
состояние производственного 
быта трудовых коллективов, 
систематически рассматривать 
эти вопросы, строго спраши
вать за нарушения и недостат
ки на этом важном участке.

(ГРУЗИНФО РМ ).

Полный хозрасчет и самофинансирование требуют строгой 
договорной дисциплины, причем, не только от производите- »  
лей, поставщиков, но и в не меньшей степени от потребите- Е  
лей, получателей. Между тем, несвоевременная оплата по- ~  
ставок стала в республике обычным явлением. Это самым Е  
отрицательным образом сказывается на обороте средств *2 
предприятия-производителя. В таких случаях предприятия Е  
вынуждены возвращать банку ссуды, получеи^.:;? по*! отгру- — 
женную продукцию с опозданием. Что следует за эти^1 Уп- Е  
лата повышенных процентов, т.е. тех самых средств, которые «  
могли бы пополнить поощрительные фонды. Массовый пе = 
реход на полный хозрасчет, повышение роли банковского — 
кредита, безусловно, поставят эту проблему в ряд наиболее =
острых. Но уж* сейчас необходимо добиться в этой сфере Е  р а зю Г  удежлетворёние "реше- 
перелома. Повлиять на сложившуюся порочную практику при- = нием проввсти .Г р у з и и  оче- 
званы местные партийные органы. Каждый факт безответст- Е  р е д н ую  лстрвчу сопредседа- 
венного отношения к финансовым расчетам должен стано- = тРелвйУ ,комисРсии’ пожеРлаЯл * с_ 
виться предметом нелицеприятного обсуждения, глубокого Е  п ^  напрев

! Беседа в Совете Министров Грузинской ССР
Председателе Совета Министров Грузинской ССР О. Чер- 

кезия принял сопредседателей Постоянной межправитель
ственной советско-финляндской комиссии по экономиче
скому сотрудничеству.

Приветствуя гостей, он вы-

п робл .»  постнал и. п о . « „ у  д а , |  " *
пный хозрасчет. Требуют они от хозяйственных руководи- — 

телей, партийных организаций нестандартных подходов, эивр- — СоЮзом
полный хозрасчет. Требуют они от хозяйственных руководи- -
гля лй  лаетыйыы» апгамммцмм местандаотных подходов, энвр- Е  руд ства * еж ДУ Советским

Финляндией.
Во время беседы было рас-

гичных усилий. Необходимо глубоко усвоить, что новый хо- Е  
эяйствениый механизм не обеспечит успеха сам по себе. Он Е
создает условия, наиболее благоприятную экономическую, е  сказано о ходе перестройки 
морально-психологическую среду, которая позволит макси- Е  в Грузии, перспективах разаи- 
мальио развернуть творческий потенциал всех и каждого. До- Е  тия экономики республики, ее 
по теперь эа трудовыми коллективами. Е  внешнеэкономических связей,

туризма. Отмечался растущий 
обмен туристами между Гру
зией и Финляндией, сотрудни
чество в области культуры и 
науки.

Поблагодарив за теплый при
ем, председатель финляндской 
части комиссии, министр ино
странных дел Финл я н д и и 
К. Сорса выразил пожелание 
развивать прямые торговые 
связи с Грузией. Он отметил, 
что знакомство с памятниками 
культуры республики, досто
примечательностями ее столи

цы произвели на члечов де
легации Финлян д и и очень 
большое впечатление.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны —  заме
ститель председателя совет
ской части комиссии, замести
тель министра внешней тор
говли СССР В. Воронцов, за
меститель Председателя Сове
та Министров Грузинской ССР, 
Председатель Госплана рес
публики О. Вардзелашвили, уп
равляющий делами Совета Ми
нистров Грузии С. Ригвава, ми
нистр иностранных дел Гру
зинской ССР Г. Джаяахишаи- 
ли, уполномоченный Мини
стерства внешней торговли

ф  С депутата Ланчхутского районного Совета народных 
депутатов Нателы ‘Орагвелидзе берут пример чаеводы кол 
хоза села Шухути. С начала сезона Натела собрала уже три 
с половиной тонны листа, причем около 80 процентов — пер
вого сорта.

Н а  с н и м к е :  депутат райсовета, чаевод колхоза села 
Шухути Натела Орагвелидзе.

Фото 3. Самсония и Г. Шарашенидзе.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

УСКОРЕНИЕ — РИТМ 
РАБОЧИХ БУДНЕЙ

О П Е Р А Т И В Н О
ПЕРЕСТРАИВАТЬСЯ

Совершенствование произ- разцы наших лучших изделий, 
водства товаров для народа, Проблема, наверное, все
отмечалось на недавнем со- же ■ том, что хороших изде- 
вещании партийно - хозяйст- л«« «е хватает. Подчас про- 
вениого актива Грузии, пря- сто нечего рекламировать
мо связано с улучшением их 
потребительских свойств, по-

— Предприятия, работаю
щие на массового потребите-

выщением добротности вы- ля, должны оперативно пере
пускаемой продукции. Это — страиваться. А это не всегда
одна из острейших проблем, возможно. Нет нужного обо-
Вопросы качества требуют рудования, сырья, запасных
качественного перелома в ра- частей. Вот пример. В прош-
боте. лом гоАУ мы нв выполнили

Почти год Хашурскую тек- задания по выпуску кружев и
стильно - галантерейную фа- кружевного полотна. Поче-
брику возглав л я е т Гурам му? Поздно прошла ярмарка.
Степанишвили, бывший ди- Поздно определили спрос,
ректор со сед н его  механи- Год начался, а к переналадке
ческого завода. Пришел он станков только приступили,
на предприятие в критический Недополучили нужные запас-
момент. Не выполнялись за- ные части. Наконец, станки
дания по выпуску текстиль- пустили. А  поставщики подве-
ной застежки. Скопились не- ли. Вместо крученой стали
ликаиды. Потребители отка- поставлять некрученую калро-
зывались от продукции. А новую пряжу. Неувязки и
текстильщики не выпускали сказались. Нужный ассорти-
то, на что был спрос. Одна- мент вовремя не освоили, 
ко положение удалось стаби- ~  А ныне е какими трудно-
лизировать. Как? Благодаря «тями приходится сталкивать-
чему? Каковы ближайшие за- ея1
дачи? С этими вопросами а\ ы

обратились к директору.
—  Срыв заданий по выпус-

В текущем году намече
но выпустить продукции на 
29.700 тысяч рублей. Работа-

ку текстильной застежки про- ем в условиях хозрасчета и 
изошел не по вине коллекти- самофинансирования. Зада-
ва. Фабрика стала получать 
сырье — синтетическое во-

че — умело использовать ры
чаги новой формы хозяйство-

локно, изготовленное по но- вания. Перевыполнить зада-
вой технологии. Машины «не ние по прибыли, укрепить на-
потянули». Пришлось обра- ше финансовое положение,
титься в Киевский НИИ пере- Это даст возможность вести
работки синтетического во- расширенное производство,
локна. Совместные усилия улучшить сферу соцкультбыта,
принесли плоды. В короткий Возможности для этого есть,
срок удалось разработать но- С участием зарадногермаи- 
вую технологию в ы п у с к а  ской фирмы «Карл Манер»
текстильной застежки. Затем смонтировали картонос е к а-
сократить разрыв в плане. В тельную машину. Теперь смо-
итоге полностью выполнить жем изготавливать перфо
обязательства перед потре- карты для обновления рисун-
бителями. ка гардинных изделий. Их бу-

—  А: как удалось разгрузить дут выполнять наши художни-
склады! ки с учетом национального

—  Трудности со сбытом колорита. Думаю, они понра-
проистекали, главным обра- вятся.
зом, от негодной практики Устарели у нас гардинно-
подготоаки предприятия к кружевные и гардинные ма-
хозяйственному году. Обычно шины. Решили постепенно за-
торговые ярмарки устраива- менить их. За пятилетку из
лись поздно осенью. Не уда- 119 машин обновим полови-
валось своевременно скоррек- ну. Намечены мероприятия
тировать ассортимент. Пред- п°  сокращению ручного тру
приятие вынужденно выпус- да, улучшению бытовых усло-
кало продукцию, не пользую- вий работников фабрики,
щуюся спросом. Теперь ситу- Вместе с тем есть вопросы, 
ация изменилась. В прошлом которые мы не можем решить
году ярмарка состоял а с ь без помощи министерства. На
раньше —  в августе. Мы успе- фабрике Скопилось много
ли подготовиться к новому мерного лоскута. Всего на
хозяйственному году. Офор- 900 тысяч рублей. Мы разра
мили договоры на изделия ботали модели швейных из-
гарантированного спроса. В делий с использованием лос-
итоге почти всю продукцию кутов. Приступаем к их про-
реалиэовали. Исключение со- изводству. Однако чек быть с
ставляет некоторое количество лоскутом, оставши м  с я от
гардинного полотна. Качест- прошлых лет? Они дороги,
во его удовлетворительное. Швейные предприятия их не
Не нашли покупателя потому, покупают. Перед Министер-
что повсеместно произошло ством легкой промышленно-
затоваривание этой продукции.

Скажу и о рекламе. Поку
патель смотрит только на 
марку. Импортное — значит,

сти республики мы поставили 
вопрос о снижении цен на 
эту продукцию. Возможно, 
предприятия Минис т ерс т в а

лучше нашего. Но так ли это? местной промышленности уже 
Часто наши товары превосхо- по сниженным ценам захотят 
дят импортные по многим па- приобрести наши лоскуты? В 
раметрам. Только надо рекла- остальном мы постараемся 
мироаать эти преимущества. приложить усилия для того, 
Необходимо иметь нам саои чтобы максимально удовле- 
фирменные магазины. По од- таорить спрос потребителей.

СССР при Совете Министров 
Грузии Р. Елигулашвили, пред
седатель Госкомитета Грузин
ской ССР по науке и техни
ке И. Жордания, другие офи
циальные лица. С финлянд
ской стороны — первый заме
ститель председателя фин
ляндской части комиссии, ми
нистр торговли и промышлен
ности Финляндии И. Суоминен, 
заместители предсе д а т е л я 
финляндской части комиссии— 
министр Т. Хори и замести
тель госсекретаря М ИД Фин
ляндии П. Каарлехто, другие 
официальные лица.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ному —  в Тбилиси и Хашури. 
Тогда появится возможность 
исследовать запросы покупа
телей. Демонстрировать об-

Беседу вел 
Александр ТАБАТАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

От Центрального Комитета Компартии Грузин, 
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  

и С о в е та  М и н и с тр о в  Г р у з и н с к о й  ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум Вер

ховного Совета и Совет Министров Грузинской ССР с глубо
ким прискорбием извещают о том, что на 60-м году жизни 
скончался депутат Верховного Совета Грузинской ССР, «ааа 
лер орденов и медалей СССР, делегат XXV II съезда КПСС, 
председатель колхоза имени Калинина Лагодехского района 

Евгений Акимович Д  У КМ  А СОВ, 
и выражают соболезнование семье покойного.



«ЗАРЯ ВОСТОКА» 1^. ^  Ы а  а з  о »  1 .

‘ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ'

С П Р О С  ПО БО Л Ь ШО М У  СЧЕТУ
О роли новых экономических принципов, прогрессивных 

форм организации труда и управления, развитии на основе 
их внедрения инициативы и ответственности, о значении пар
тийного руководства этими вопросами шел разговор на со
стоявшемся в Кутаиси семинаре-совещании секретарей пер
вичных партийных организаций промышленных предприя
тий, организаций и учреждений города.

Были приведены данные — 
никак не благополучные: за 
полугодие по ряду показа
телей промышленность горо
да не дотянула до стопро
центной отметки. Это задало 
тон обсуждению —  для бла
годушия и самоуспокоен н о- 
сти оснований нет, нужно ис
кать, анализировать, устра
нять причины отставания. В 
чем же они?

Конечно, сказались срывы 
на КА Зе. И на долю этого 
предприятия приходится зна
чительная часть допущенного 
разрыва. Проблем у коллек
тива — это известно — очень 
много. Наслаиваясь одна на 
другую на протяжении лет, 
они и привели к тому поло
жению, в котором оказалось 
сейчас объединение. Понятно, 
их необходимо разгребать — 
решения для этого принима
ются, их реализация сейчас 
на виду, она не выходит из 
поля зрения партийной орга
низации города, республики. 
Но можно ли и нужно ли, ста
вили вопрос участники семи
нара-совещания, поднимая си
туацию с КАЗом  на особую 
высоту, обходить молчанием 
го, что и на других предпри
ятиях есть «узкие места», ре
зервы, которые все еще пло
хо используются. Не будет ли 
это для иных коллективов 
прикрытием, под ч а с  очень 
удобным, за которым и пер
вичным партийным организа
циям можно до поры до вре
мени отсидеться, пряча и свою 
пассивность, и неподготовлен
ность к работе по-новому.

Есть и полезные начинания. 
Не сделать их достоянием 
других, не развить приобре
тенный опыт — тоже будет 
ошибкой. Учиться, перенимая 
навыки работы лучших кол
лективов, их партийных орга
низаций, сообща искать пути 
решения важнейших проб
лем —  самых на сегодняшний

день острых, направляя на 
это усилия коммунистов, — 
так определили свою задачу 
вожаки первичных партийных 
формирований.

—  В течение ряда лет, — 
сказал секретарь парткома 
электромеханического завода 
Демури Мардалеишвили, — 
предприятие наше стабильно 
выполняет производственные 
задания. Старались и стара- 

. емся не подводить нефтяни
ков страны —  поставки им про
дукции обеспечиваем на 100 
процентов. Казалось бы, отла
жено все, отрегулировано — 
удовлетворенн о с т ь  должна 
быть. Но, скажу откровенно, 
половинчатая она какая-то. Ча
сто задумывался, да и ком
мунисты об этом не раз на 
собраниях говорили: мы ведь 
просто исполнители. Пусть до
бросовестные, даже пример
ные, но инициатива-то чаша 
ограничена. Оговорюсь: была 
ограничена. Плановые зада 
ния, не секрет это, «спуска
лись» коллективу, регламенти
ровались и показатели, и воз
можности. И в рамках этих, а 
они часто оказывались тесны
ми, и партийная работа шла. 
С переходом на новые усло
вия предприятие как бы ак
тивной стороной в определе
нии перспектив своего разви
тия — от чисто производст
венных вопросов до решения 
социальных проблем —  ста
новится. Это совсем иная 
роль. И, с точки зрения руко
водителя партийной организа
ции, скажу: психология людей 
меняется— это и есть область 
партийной заботы и партий
ного влияния.

Д а, новые методы и отношения 
к делу требую т другого — боль
ше инициативы, заинтересованно
сти, повыш ения ответственности. 
Определяя свою  производственную 
программу, предприятие будет ру
ководствоваться стабильны м и эко 
номическими нормативами, госу

дарственны ми заказам и. Н адо  уметь 
это делать ! На V I I  пленуме Ц К

Компартии Грузии подчеркива
лось. что главный упор ве внед
рении новых методов хозяйствова
ния делается именно на том, что 
бы каж ды й  труженик хорошо соз
навал цену зарабоганного им руб
ля, знал, как  формируются основ
ные экономические показатели, 
умел у вязать  свое материальное 
благополучие с конечными резуль
татами деятельности предприятия. 
Словом, чтобы  мыслил он эконо
мически грамотно. И на этом у ча 

стке, это особо отмечалось, для 
партийных организаций в плане 
перестройки всей идеологической 
и массово-политической работы от
кры вается широкое поле деятель
ности.

Есть ли на КЭМ Зе возмож
ности для дальнейшего ро
ста? Все ли они задействова
ны? Секретарь парткома не 
приукрашивает положения:

— Резервов много — о них 
и пойдет разговор на отчет
но-выборных собраниях в ни
зовых партийных звеньях. Бу
ду говорить прямо — слабо 
мы эти внутренние резервы 
используем. И за это нас кри
тиковали — я считаю, совер
шенно справедливо — на не
давнем заседании бюро ЦК 
КП Грузии. Что конкретно 
имеется в виду? Повышение 
коэффициента сменности обо
рудования — это у нас слабое 
звено. Проанализировав си
туацию, мы пришли к заклю
чению, что силы коммунистов 
распределены на предприятии 
неравномерно по сменам — 
отсюда и ослабление внима
ния к вопросам использова
ния имеющихся мощностей. 
Из 500 коммунистов основная 
часть работает в первой сме
не, 98 человек — во второй, 
а в третьей —  только 29. Да и 
вообще, что тут скрывать,-вто
рая-третья смены загружены 
не в достаточной мере. Р^ззе 
это не резерв?

— В свое время, — развивает те
му секретарь парткома завода ре
зинотехнических изделий Гурам  
Ц аава. — мы гоже столкнулись 
с необходимостью пересмотреть 
положение на предприятии в пла
не расстановки кадров, распреде
ления по важ нейш им  участкам  
коммунистов. Где-то с этим все 
обстояло хорошо, но были звенья, 
где партийное влияние оказалось 
ослабленным. И хочу отметить: 
перераспределение дал* заметный 
эффект, отразилось на показате
лях. Затр аты  на единицу пролук 
ции, например, резко снизились 
Однако надо помнить, что только

этого — мало. Коллектив, который 
слабо ориентируется в нововведе
ниях, не подготовлен теоретиче
ски. и на практике не сможет в 
должной степени воспользоваться 
возможностями той самостоятель
ности, что предоставляет ему З а 
кон о государственном предприя
тии (объединении). Отсюда и з а 
дача — экономическое образова
ние надо улучш ать, теснее у в я 
зать его с широкомасш табными 
новшествами и с проблемами кон
кретного предприятия. Здесь —  сло 
во за коммунистами, за секрета
рями низовых партийных форми
рований.

Как в этом смысле обстоит 
дело у нас? Похвалиться, че
стно говоря, нечем. Дело по
казывает, что не все руково
дители цеховых парторганиза
ций владеют ситуацией, разо
брались, что к чему. Многие 
из них никак не могут осво
бодиться от прежнего стиля 
работы, от опеки — я бы на
звал ее хозяйственной. Не все 
четко понимают, какая ответ
ственность ложится сейчас на 
партийных руководителей ни
зового звена, » чем их роль 
в новых условиях. Одним сло
вом, мы явно ощущаем не
хватку грамотных, энергичных 
партийных вожаков в завод
ских формированиях. Такие 
люди на предприятии есть. И 
на отчетно-выборных собрани
ях, я уверен, именно им ком
мунисты отдадут предпочте
ние и свои голоса.

Поднятая тема живо затро
нула присутствующих. Корен
ная перестройка управления 
экономикой проводимая сей
час в стране, требует новых 
подходов, новых критериев и 
оценок. Спрос с работников 
всех рангов, с коммунистов, в 
первую очередь, тоже иной — 
смелость в решениях, поиск, 
новаторство нужны. Так ста
вился вопрос на икЪньском 
Пленуме ЦК КПСС, эти зада
чи выдвинул в повестку дня 
и V II пленум ЦК Компартии 
Грузии.

— Н а К Э М З е , — делится опы
том. накопленным в парторгани
зация предприятия. Д . М ардалеи
швили. — хорошо зарекомендова
ла себя та ка я  форма коллекп  в- 
ного оценивания деятельности 
коммунистов, их конкретного вкла 
да в общее дело, как  отчеты . Это 
и самоанализ, и ответ перед кол
лективом. Причем мы не ограни
чились отчетами только руководи

телей завода я .  функциональных 
сл уж б , а старались охватить как 
м ож но 'полнее цехи и участки. На 
V I I  пленуме Ц К  Компартии рес
публики особо отмечалось, что 
именно низовые звенья становят
с я  основой нового хозяйственного 
механизма, именно они определя
ют нравственно-политическую а т 
мосферу в  нашем обществе. Это 
так. И участие каждого коммуни
ста в перестройке, конкретный 
вклад  каждой партийной органи
зации — низовой в том числе — 
надо реально уметь оценить.

— Как раз для того, — раз
деляет высказанное мнение 
Г. Цаава,— чтобы определить, 
на что нацелить коллектив, 
коммунистов. Мы, например, 
посчитали главным для себя 
привлечь коммунистов, кол
лектив в целом к решению во
просов, связанных с планиро
ванием. Рассматриваем это как 
одну из сторон расширения,, 
а, может, точнее будет ска
зать, утверждения самоуправ
ления. И, знаете ли, никакого 
противодействия со стороны 
министерства —  а на это, слу
чается, жалуются коллекти
вы —  мы не встретили. На
против, нас поддержали. И мо
рально, и, так •'сказать, мате
риально, подкрепив производ
ство соответствующими ре
сурсами и оборудованием. А 
чтобы не быть иждивенцами, 
мы — для парткома это один 
из важнейших вопросов — 
перепроверяем имеющиеся у 
нас оборудование и контроль
но-измерителен ы е приборы. 
Ведь техническая подготов
ленность при переходе на но
вые условия тоже играет ог
ромную роль. Видим и сла
бые места в своей работе. 
Меня как руководителя пер
вичной партийной организа
ции, бывает, упрекают: мало 
интересуемся мы передозым 
опытом других предприятий, 
можно было бы к ценным 
инициативам подклю читься. 
Согласен с этим. Вопрос, дей
ствительно, требует от комму
нистов завода большего вни
мания. Знаю, что партгруппа 
цеха №  4 нашего мебельного 
комбината откликнулась, к 
примеру, на инициативу «Тру
довой и общественной дисци
плине — гарантию коллекти
ва». Для нас, тем более 
сейчас, когда все мы гото

вимся к славной дате1 —  70- 
летию Великого Октября, это 
движение может дать новый 
импульс.

— А нашему коллективу,— 
вступает в разговор секретарь 
парткома мебельного комби
ната Нугзар Хухуа, — укреп
ление дисциплин^ —  трудо
вой, производственной—просто 
необходимо. Проблем скопи 
лось много. Работаем в усло
виях госприемки. Если не 
мобилизоваться, не поставить 
заслон любым нарушениям в 
технологической цепи поопе- 
рационно и в использовании 
рабочего времени, не одоле
ем мы этот груз. Хочу отме
тить, что главного достичь 
удалось: коллектив поверил в
нужность проводимой работы, 
в пользу вневедомственного 
контроля. Качество пошло по 
возрастающей. Раньше, стыд
но об этом говорить, с одних 
ворот отгружалась продукция, 
а с других — принималась та, 
которую потребитель возвра
щал. Сейчас все иначе: с на
чала года ми одной реклама
ции комбинат не получил. Ко
нечно, без той помощи, кото
рую нам оказывают, гораздо 
сложнее выправлялось бы по
ложение. В свое время воп
рос о работе комбината, ого 
проблемах был рассмотрен на 
бюро горкома партии. Его ре
шения, выработанные меропри
ятия и позволили уже к се 
годняшнему дню вывести 
предприятие из ряда серьез
ных затруднений. Теперь вот 
горком одобрил инициативу 
партгруппы четвертого цеха, 
заслушав отчет ее партгру
порга. Все это вселяет в кол
лектив веру в то, что лреодо- 
леются трудности, научимся 
мы работать так, чтобы не 
краснеть за свои дела. Ф и 
нансовое положение? Да, оно 
пока остается довольно слож
ным. Но ведь именно через 
повышение ответственн о с т и  
каждого за порученный ему 
участок, через улучшение, 
прежде всего на этой основе, 
качественных, количественных 
показателей мы и можем вый
ти из него.

— М ож ет бЬггь. мое вы ступле
ние немного выбьется из пробле

м атика сегодняшнего разговора,— 
сказала  секретарь парткома Кута 
исского узла связи Лили Гитиа- 
дзе, — специфика работы у нас 
несколько иная. Но в целом за 
трагиваемые вопросы н нам близ
ки. На июньском Пленуме Ц К  
К П С С  говорилось о новых подхо
дах, о необходимости с большей 
ответственностью  относиться к Де
лу. Разве работники связи могут 
о ставаться в стороне от этих тре
бований? М ы  — я говорю о- пар
тийной организации, о коммуни
стах наших сл уж б  — тож е ищем, 
экспериментируем, пробуем новые 
формы организации труда, трудо- 
вогв процесса в целом. Реоргани
зация, проведенная при активном 
участи я парткома. косиул а о ь 
всех — от рядовых работников до 
руководителей. В  И  из 12 цехов 
и участков действую т партгруппы, 
низовые парторганизации. Руково 
дителей сл уж б  выбирал коллек- 
тиь — ему виднее, кто чего стоит. 
И сдвиги уж е  заметны. Н а  участ
ке заказов стало больше порядка; 
при том. что список очередников 
на установку квартирных телефо
нов у  нас большой, ж алоб  с на
чала  года не поступало — сказа 
лись гласность в нашей работе, 
налаженное информирование обо 
всех перемещениях в очереди. Про
б лем ы ? Разумеется, они есть. Мно
го. И сложные. Но перемены, осо
бенно в отношении к работе, на
метились — это. по-моему, очень 
важ но.

Да, перемены наметились. 
О  них, о том, что помогает, а 
что мешает двигаться вперед, 
что принимается как свежее, 
прогрессивное и что, в свою 
очередь, отметается как из
жившее себя, и говорили уча
стники семинара - совещания. 
Поделились накопленным опы
том и своими проблемами, 
проблемами коллективов сек
ретари первичных партийных 
организаций пединститута и 
хлопкоткацкой фабрики, Ле
нинского райотдела милиции 
и объединения «Кутаисхлеб», 
других предприятий и орга
низаций. Правда, не всем из. 
присутствовавших было что 
рассказать. Секретари пер
вичных парторганизаций заво
да «Авангард» и домострои
тельного комбината, как выяс
нилось на совещании, не вла
деют ситуацией в коллекти
вах, не в состоянии проанали
зировать, а тем более реаль
но и принципиально оценить 
происходящее там. А  должны 
оценить. Это сейчас крайне 
необходимо. Июньский Пленум 
ЦК КПСС в цен9р внимания 
именно вопрос о ходе перест
ройки, об участии в этом деле 
каждого коммуниста, каждой

СЕРВИС: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ, СЕМЕЙНЫЙ, КООПЕРАТИВНЫЙ---------

ОТДЫХАЮЩИЕ ДОВОЛЬНЫ
На V II пленуме ЦК Компартии Грузии критиковалась ра

бота местных органов власти Черноморского побережья рес
публики, которые медленно и неохотно решают многие во- 

.просы, связанные с реализацией Закона об индивидуальной 
трудовой деятельности и, в частности, с созданием различ
ных кооперативов. А ведь а том, что дело зто очень пер
спективное и нужное, убеждают первые результаты работы 
кооперативов, созданных а курортных зонах. О  двух из них, 
действующих я Сухумском районе, рассказывается ■ публи
куемой корреспонденции.

«Дружба» — так называет
ся кооператив по производст
ву швейных и трикотажных 
изделий, созданный в мае это
го года при Сухумском рай
потребсоюзе. Трудятся здесь 
представители четырех нацио
нальностей, возглавляет ко
оператив пенсионер Реваз То- 
дув.

Встать на ноги кооперато
рам помогали сообща —  и 
райисполком, ц райпотребсо
юз, и правление колхоза име
ни Жданова села Гумиста, ко
торое передало «Дружбе» не
нужное помещение. Швейные 
машинки выделил райпотреб
союз, правда, не новые, так 
что, как и помещение, их при
шлось ремонтировать самим 
кооператорам.

Все, кто сегодня трудится 
в кооперативе — домохозяй
ки Ирина Джикмрба, Лидия 
Хомерики, Лия Еремидзе, сту
дентка-заочница Манана Пан- 
цулая, бухгалтер инвалид ве
ликой Отечественной войны 
Николай Сарафанов и дру
гие, — вносят свою лепту в 
производство товаров народ
ного потребления, которые, 
надо заметить, пользуются 
большим спросом у курорт
ников.

Что же это за товары? Из 
каких материалов они изготав
ливаются?

— Ткани самые обычные,— 
говорит Реваз Тодуа, — кото
рых много в магазинах рай
потребсоюза и которые, что 
греха таить, не очень-то 
пользовались спросом. А  вот 
изделия, которые мы из них 
выпускаем, идут нарасхват.

Ш ьют в «Дружбе» мужские 
летние сорочки, женские ко
стюмы и отдельно юбки, коф
точки. В июне и июле через 
магазины Сухумского райпот
ребсоюза реализовано различ
ных товаров с маркой коопе
ратива «Дружба» более чем 
на 70 тысяч рублей. На бан
ковском счету кооператива 
числится чистый доход в сум 
ме 30 тысяч рублей. Это то, 
что осталось после уплаты на
лога и вычетов расходов на 
приобретение материалов, ре 
монт, зарплату и т. д.

Интересуюсь, как коопера

торы выводят цены на свою 
продукцию. Бухгалтер Нико
лай Сарафанов рассказывает:

— Изготовление одной муж
ской сорочки, реализационная 
цена которой 20 рублей, об
ходится кооперативу в 8 руб
лей: 6 рублей 35 копеек ткань 
и 1 рубль 65 копеек —  ши
тье.

— Выходит, что-то дорого 
продаете? — спрашиваю.

—  Возможно, —  соглашает
ся мой собеседник, —  но и 
по такой цене рубашки расхо
дятся хорошо. А некоторые 
другие изделия мы реализу
ем дешевле, зарабатываем на 
них меньше. Например, юбка 
с кофточкой обходятся нам 
в 7 рублей 50 копеек, а про
даем их за 12 рублей.

Согласно заключенному до
говору, до конца текущего 
года Сухумское райпо полу
чит от кооператива «Дружба» 
товаров народного потребле
ния более чем на 200 тысяч 
рублей. Чтобы сдержать дан
ное слово, члены кооператива 
углубленно изучают покупа- 
.тельский спрос, дабы правиль
но сориентироваться, какие 
товары нужно будет выпускать 
осенью и зимой, когда на од
ном летнем ассортименте уже, 
как говорится, не выедешь.

Есть и проблемы. Старые, 
вконец изношенные швейные 
машинки, несмотря на ремонт, 
часто ломаются. Райпотребсо
юзу выделить кооператорам 
новое оборудование не под 
силу —  сами не богаты им. 
А вот «Абсоюз» не только 
вполне может, но и должен 
уделить кооператорам больше 
внимания, помочь им в не
простой период становления.

Пока мы разбирались с де
лами кооператива «Дружба», 
подошло время обеда. Долго 
не раздумывал, где бы пере
кусить, решил совместить при
ятное с полезным — пообе
дать и поработать одновре
менно.

Кооперативное кафе «Дель
фин» того же Сухумского рай
потребсоюза расположено у 
самого берега моря на тер
ритории колхоза имени Ру
ставели села Гумиста. Воз
главляет кооператив колхоз

ник Эдуард Маркосян. За ним 
в колхозе имени Руставели 
закреплено полгектара план
таций цитрусовых, которые на
ходятся в образцовом состоя
нии. Так что с основной сво
ей работой Маркосян справ
ляется хорошо. Да еще нема
ло делает в  кооперативном 
кафе, где вместе с ним тру
дятся ветераны войны и тру
да да домохозяйки.

Любопытно, что до образо
вания кооперативного кафе в 
помещении, где оно располо
жено, функционировала шаш
лычная потребкооперации все
го на 10 посадочных мест. 
Работала она убыточно, вот и 
решили шашлычную закрыть 
как нерентабельную, а вместо 
нее основать кооперативное 
кафе.

Кооператоры взялись за де
ло рьяно. Оборудовали поме
щение, увеличили число поса
дочных мест до пятидесяти. 
Уютные летние кабины, столы 
под навесами уже сами по 
себе привлекают посетителей. 
Да и запахи здесь аппетит
ные. Много овощных блюд: 
перец болгарский жареный, 
баклажаны жареные, бакла
жаны и помидоры на вертеле, 
жареный и отварной карто
фель, салаты из свежих огур
цов и помидоров. Ну, и боль
шей выбор мясных блюд.

Теперь о ценах. Они до
вольно высокие, однако не вы
ше, а очень часто ниже, чем 
в ресторанах Сухуми. Зато 
блюда здесь и аппетитнее на 
вид, и вкуснее. Да и обед на 
свежем воздухе, согласитесь, 
не сравнится с обедом пусть 
даже в самом респектабель
ном ресторанном зале. Итак, 
цены. Овощные блюда — от 
1 рубля 30 копеек до 1 руб
ля 70 копеек; хашлама—пол
тора рубля порция, люля-ке
баб — 2 рубля... Не дорого
вато ли?

Извинившись за беспокойст
во, прошу ответить на этот 
войрос одну из посетитель
ниц. Она охотно называет се
бя —  москвичка Наталья Х у 
дякова.

—  Наша семья в этих ме
стах отдыхает уже второй 
год — «дикарями». И, конеч
но, были сложности с питани
ем. А в этом году, считаем, 
нам просто повезло. Кафе 
«Дельфин» буквально рядом 
с пляжем, довольны мы и об
служиванием, и качеств о м 
блюд. Да, разумеется, цены 
здесь не столовские, но ведь 
в иных столовых и обедать 
не захочется. И потом люди

ведь в отпуск едут обычно 
при деньгах, так что на от
дыхе можно побаловать себя. 
Иной раз и рад бы потратить 
деньги, да негде...

Ну, а как сами кооперато
ры смотрят на проблему сни
жения цен а кафе? Они рас
сказывают: в первое время 
все без исключения продук
ты приходилось покупать на 
рынке —  он и диктовал цены 
на готовые блюда. Да и сей
час рынок остается, так ска
зать, основным поставщиком 
для «Дельфина»; мацони, огур
цы, зелень, кабачки, баклажа
ны — все оттуда. Однако чпе- 
ны кооператива убедились, что 
без подсобного хозяйства им 
не обойтись, иначе после за
вершения летнего курортного 
сезона придется туго. Правле
ние колхоза имени Руставели, 
идя навстречу кооператорам, 
обещает временно выделить 
им земельный участок для вы- 
ращивания овощных культур, 
зелени. Кроме того, коопера
тив приобрел в Краснодарском 
крае 20 поросят, которых 
здесь намереваются откарм* 
ливать на отходах от кафе.

А как насчет рентабельно
сти? Выгодно ли- содержать 
такое кафе? На эти вопросы 
председатель кооператива от
ветил такими цифрами: в ию
не в кафе было зарегистриро 
вано свыше 3,5 тысячи посе
щений, товарооборот состазил 
15 тысяч рублей; в июле—-уже 
более четырех тысяч посеще
ний, товарооборот —  20 ты
сяч рублей. Чистая прибыль 
после вычета всех расходов, 
в том числе и на зарплату 
членам кооператива, состави 
ла около 10 тысяч рублей. Но 
ведь это только начало...

Сейчас члены кооператива 
оборудуют навесы над всеми 
без исключения столами, хо
тя те находятся в тени де 
ревьев. Однако уже нынче на
чалась подготовка к осени и 
зиме. Планов, задумок на бу
дущее у энтузиастов немало. 
Одна из них —  хорошо бы 
наладить деловые контакты с 
членами других кооперативов, 
занятых выращиванием- ово
щей, разведением крупного 
рогатого скота. Вот почему, 
думаю, работа местных орга
нов власти должна заключать
ся не только в координации 
деятельности различных коопе
ративов и оказании им кон
кретной помощи, но и в сба- 
лгнсированном, четко проду
манном их развитии.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

ф  Одиннадцать новых школ 
республики укомплектуются к 
первому сентября изделия
ми Тбилисской фа б р и к и 
школьного инвентаря. Изго
тавливаемые здесь учебные 
столы и стулья, классные дос
ки, шкафы для учебных на
глядных пособий пользуются 
большим спросом. Добивать
ся же стабильного выполне
ния планов, улучшения каче
ства выпускаемой продукции 
коллективу предприятия по
могает широко проводимая 
на фабрике реконструкция 
цехов и участков, добрый 
пример передовиков. Среди 
них — старший мастер Зураб 
Чихладзе.

Коллектив фабрики работа
ет в эти дни в нарастающем 
темпе. И зто понятно. Ведь 
очень скоро раздастся в шко
лах звонок, означающий на
чало нового учебного года. 
А значит, нужно сделать все 
для того, чтобы к этому сро
ку у ребят был весь необхо
димый инвентарь.

Н а  с н и м к а х :  новый
участок прессованна щитовых 
деталей; один из лучших тру
жеников фабрики старший 
мастер Зураб Чихладзе.

Фото Вал-;>н «ТДЫШОВА.

первичной парторгани э а ц и и 
поставить потребовал. Опре
делены и главные направле
ния политической и организа
торской работы в условиях ко
ренной перестройки нашего 
хозяйственного механ и э м а. 
Это — умелая организация 
дела, крепкая, сознательная 
дисциплина, глубокая экономи
ческая обоснованность всех 
предпринимаемых шагов. На
до действовать в русле этих 
требований, добиваться такой 
обстановки, когда коммуни
сты, все труженики могли бы 
свои силы, творческую энер
гию и знания реализовать пол
ностью — к такому выводу 
пришли участники семинара- 
совещания. Подытожил его ра
боту кандидат в члены бюро 
ЦК КП Грузии, первый секре
тарь Кутаисского горкома пар
тии Тариел ЛОРДКИПАНИДЗЕ:

— Когда мы говорим о пре
образовании хозяйственного 
механизма, то прежде всего 
связываем это с созданием 
благоприятной среды для эф
фективного функционирования 
низовых коллективов — основ
ного, как подчеркнул июнь
ский Пленум ЦК КПСС, зве
на нашей экономики. С одной 
стороны, расширяются права 
предприятий, мы стремимся 
сейчас избавить их от опеки 
и дать возможность самосто
ятельность свою проявить. С 
другой стороны, и ответствен
ность их возрастает, вопрос 
идет по большому счету. 
Смысл нововведений состоит 
в том, чтобы поощрить хоро
шую, предприимчивую, ини
циативную работу и сделать 
зримо, наглядно невыгодной 
плохую и даже посредствен
ную. Правильно, много в этом ,  
деле непривычного, нового. 
Но не нужно этого бояться. 
Грамотно пользоваться воз
можностями самоуправления— 
вот какая сейчас стоит зада
ча. Отсюда и повышенные 
требования к уровню подго
товки кадров, в том числе и 
партийных — на всех уровнях 
и в низовых звеньях тоже. 
Окажутся партийные организа
ции на высоте, смогут они мо
билизовать коллективы на реа
лизацию сегодняшних устано
вок —  заработают и рычаги ус
корения перестройки. А  это— 
наша главная цель.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»|.

ОТВЕЛИ УГРОЗУ 
ОТ УРОЖАЯ

С П О М О Щ ЬЮ  СОСЕДЕЙ — 
НОЕМБЕРЯНСКОГО 

И ТУМАНЯНСКОГО РАЙОНОВ 
АРМЕНИИ

В пересохший до основания 
Садахлойский оросительный 
канал вода поступила неожи
данно, как если бы где-то в 
его верховьях пролился 
летний ливень. Нарастая, ее 
упругий поток оживил Дебед- 
скую оросительную систему. 
Весть об этом быстро облете
ла все тринадцать обществен
ных хозяйств, получающих во
ду для сельхозугодий исключи
тельно только по этой систе
ме.

Рассказывает начальник от
дела водопользования и гидро
метрии республиканского про
изводственного объединения 
«Грузводэксплуатация» Зураб 
Топурия:

— Головное сооружение Са- 
дахлойского канала находится 
на территории соседнего, Но- 
емберянского района Арме
нии. Там же, на реке Дебед, 
берет начало и другой такой 
канал, которым пользуются 
для полива своих земель ме
стные хозяйства. Воду из Де
беда для нужд сельского хо
зяйства используют и в Тума- 
нянском районе. Когда к на
чалу последней декады июля 
резко сократилась, а затем и 
вовсе прекратилась подача во
ды в Дебедскую оросительную 
систему, второй *анал пере
крыли, но и это не помогло. 
В Марнеульском районе день 
за днем оставались без влаги 
земельные массивы с посева
ми столовой зелени, многолет
них трав, почти созревшими 
овощами...

Срочные меры были приня
ты. В Ноемберян выехала груп
па представителей района. Но- 
емберянцы и туманянцы как 
общую беду восприняли сло
жившееся из-за засухи в сель
ском хозяйстве Марнеульского 
района тревожное положение. 
Было решено в ближайшие 
двое-трое суток на ночь пре
кращать подачу воды мест
ным, преимущественно плодо
водческим, хозяйствам.

...Каждый вечер, вот уже це
лую декаду, на территории 
двух районов братской рес
публики прекращают работу 
десятки насосных станций, ус
тановленных вдоль Дебеда. 
Будто засухи и не бывало, по
чти обычную норму —  8— 9 ку
бометров его воды в секунду 
перебрасывается по каналу на 
грузинскую землю.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ОТЪЕЗД 
ДЕЛЕГАЦИИ

По приглашению Ц К  Прог
рессивного фронта народа 
Сейшельских островов 11 ав
густ* в Викторию вылетела де
легация КПСС во главе с кан
дидатом а члены Ц К КПСС, 
вторым секретарем Ц К Ком 
партии Грузии Б. В. Николь
ским.

(ТАСС).

На р а б о т у  н а п р а в л я е т  Э В М
Насколько минут потребовалось Шота Тоидзе. чтобы про

смотреть своеобразный «альбом», страницы которого хранит 
память ЭВМ, и выяснить, какие вакансии имеются на почти 
двухстах предприятиях и в учреждениях Рустави.
Крупный и и д у  стриальный работу и сейчас остро нужда- 

центр Грузии переживает не- ется а дополнительных кадрах, 
простые времена. Например, Вот здесь и помогает город- 
металлургический завод пере- ская информационная смсте- 
ходит сейчас на новые мето- ма, входящая а состав респуб- 
ды хозяйствования. Здесь идет лмканской АСУ «Труд», соз- 
сокращение штагов. С  другой данная специалистами ислол- 
стороиы, часть предприятий кома городского Совета и Гос- 
переходит на многосменную комтруда ГССР.

Однако АСУ решает на толь
ко сиюминутные задачи, но и 
работает на перспективу. Сей
час здесь создается еще один 
«альбом», куда включены дан
ные исследования, проведен
ного среди выпускников сред
них школ, профессионально- 
технических училищ, технику
мов и вузов. Это позволит сле
дить за их судьбой и вовремя 
корректировать трудоустрой
ство. К примеру, для тех, кто

не поступит в вузы, ЭВМ  го
това предложить оптимальные 
варианты выбора профессии 
на конкретном пред п р и я 
тии. Кроме того, зная планы 
молодых на будущее, теперь 
легче представить, каким тру
довым потенциалом сможет 
располагать город а ближай
шем будущем и как рацио
нально его распределить.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМЫ КАВКАЗСКОЙ 
ПЕРЕВАЛЬНОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Как известно, решени е м 
совместного расширенного за
седания бюро ЦК Компартии 
Грузии и Президиума Совета 
Министров Грузинской ССР 21 
мая 1987 года был образован 
Консультативный совет обще
ственности по проблемам стро
ительства Кавказской пере
вальной железной дороги под 
руководством президента Ака
демии наук Грузинской ССР

А. Н. Тавхелидзе. Совету бы
ло поручено обеспечить учет, 
анализ и обобщение предло
жений и замечаний, связанных 
с экономическими, историко
археологическими, социальны
ми и демографическими ас
пектами проектирован и я и 
строительства КПЖ Д  и соот
ветствующее информирование 
ЦК Компартии Грузии.

29 августа 1987 года, в 11

часов, в малом зале заседа
ний ЦК Компартии Грузии бу
дет заслушан отчет Консуль
тативного совета общественно
сти о проведенной за три ме
сяца работе, в обсуждении ко
торого примут участие пред
ставители общественных, науч
ных, творческих организаций, 
трудовых коллективов респу
блики.

Телефоны для спр а в о к:
99 53-74, 93 79-88.
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и
Ш ТВОРЦЫ КРЫЙАТ1Г0 МЕТАЛЛА З А Р Я  

ВОСТОКА
Неделя

Т ад ж и кско й  
ССР

Немногим более десяти лет 
тому назад, а точнее, 31 марта 
1975 года, произошло знамена
тельное событие в жизни рес
публики —  на таджикской земле 
был получен первый слиток алю
миния. Это значило, что начал 
отсчет своей работы Таджикский 
алюминиевый завод —  сегодняш
ний флагман промышленности 
республики. А уже в конце 1976 
года всем маркам алюминия, вы
пускаемого заводом, был при
своен государстве н н ы й  Знак 
качества. И все эти годы про
должалось строитель с т в о ги
ганта индустрии, продукция ко
торого сегодня хорошо извест
на как у нас в стране, так и за 
рубежом.

Так получилось, что моя поездка 
.в город Турсунзаде. где располо
жен алюминиевый завод, совпала с 
командировкой туда корреспонден
та республиканской газеты «Тад- 
жикистони Совети» Нуриддина Кар- 
шибаева, и он любезно согласился 
бьггь моим попутчиком и гидом по 
городу и заводу.

Второй секретарь Турсунзаде- 
ского горкома партии А. Гвоздев, в 
прошлом долго работавший на стро
ительстве Нурекской ГЭС, подроб
но рассказывает о городе, его' хо- 
зву” стве. о том большом строитель
стве, которое полным ходом идет в 
нем, — возводятся новый стадион, 
гостиница, плавательный бассейн, 
музыкальная школа и другие объек
ты. Но разговор постоянно возвра
щался к алюминиевому заводу. Это 
и понятно, ведь работа такого про 
мышленного гиганта во многом оп
ределяет и жизнь города. Поэтому 
так близко к сердцу принимает Ана
толий Михайлович все проблемы 
завода.

И вот мы на заводе. Первай встре
ча с начальником электролизного 
цеха N ° 1 В. Токаревым, который 
спешил вместе с товарищами по де
лам, связанным с социально - быто
выми вопросами, и было приятно 
с(Э#зу узнать, что им на предприя
тии уделяется большое внимание. 
Мы беседуем с ним прямо около 
заводоуправления, в окружении его 
товарищей по работе, под яркими 
палящими лучами солнца, к кото
рым вроде уже и привык этот си
биряк.

Валерий Михайлович, выпускник 
Сибирского металлургического ин
ститута, приехал в- Таджикистан из 
Новокузнецка, где тоже работал на 
алюминиевом заводе. Ему, как и 
его семье, а у него двое дочерей, 
нравится в Таджикистане, он дово
лен своей рабоуой. И, разумеется, 
разговор пошел о производстве и 
связанных с ним проблемах.

—  Сегодня многое изменяется в 
нашей работе, другими глазами 
смотрим мы на наши дела, — гово
рит Валерий Михайлович. — Реше
ния июньского Пленума ЦК КПСС 
для нас — конкретный план дейст
вий. Мы неплохо начали этот 1*од, 
но это не значит, что у нас м^ло 
забот, проблем хватает. Понимая, 
что выполнение плановых заданий 
в первую очередь зависит от про
изводственной дисципл и н ы, мы 
ужесточили требования к ней, но, к 
сожалению, еще не изжиты случаи 
прогулов, попадания наших рабочих 
в вытрезвитель. А это значит, что 
не все мы делаем так, как надо, 
следователь но ,  нужно менять 
формы работы, не делать никаких

послаблений нарушителям трудо
вой дисциплины, любителям прило
житься к бутылке. И пусть никто не 
сомневается, что так и будет.

Из разговора с рабочими, а надо 
отметить, что он затянулся, хотя и 
спешили наши собеседники, мы уз
нали о шефстве завода над совхо
зом «Регарский», о том, что цех 
построил коровник на тысячу го
лов, что в магазинах, а расположе
ны они и на территории завода, —  
широкий ассортимент продуктов 
хорошего качества, о чем в свою 
очередь позаботился совхоз.

— Теперь вы имеете какое-то 
представление о нашей работе, —

ным полигоном, где проходит ис
пытание новой техники и техноло
гии, новейших разработок в произ
водстве алюминия. Так, например, 
на заводе освоен интенсифициро
ванный режим электролиза, достиг
нут самый низкий расход электро
энергии и фтррсолей при произ
водстве алюминия, созданы самые 
мощные в стране электролизеры, 
освоено производство крупнога
баритных анодов. Здесь же отметим, 
что производственные процессы во 
всех цехах отличаются высоким 
уровнем автоматизации и механи
зации. Скажем и о том, что на за
воде, и это в наше время особенно

смены на заводских автобусах, а по
том отвозим их домой. На заводе 
есть филиал Каменск-Уральского 
алюминиевого техникума, уже со
стоялся первый выпуск литейщи
ков и слесарей по электрооборудо
ванию, имеется и базовое СПТУ 
№  59. Кадровой проблемы у нас 
практически не существует, прини
маем на завод только выпускников 
профтехучилища. Своими силами 
собираемся строить зону отдыха 
завода, чтобы рабочие могли бы и 
хорошо провести досуг.

Цеха завода поистине огромны. 
Осуществлять сложный процесс по
лучения алюминия помогает новей-

ф  Н а с н и м к а х :  вверху — в электролизном цехе Таджикского алюминиевого завода; внизу сле
ва —  на прокатном стане; справа —  идет новая продукция.

Фото А. Раджабова и С. Жукова.

говорит в заключение Валерий Ми
хайлович, —  а более подробно по
знакомитесь с ней, побывав5 в цехах, 
увидите, как создается наша про
дукция, а надо отметить, что про
изводство у нас далеко не из лег
ких.

Алюминиевой промышленно с т и 
принадлежит важная роль в разви
тии цветной металлургии, нара
щивании валовой продукции Южно- 
Таджикского территор и а л ь н о г о
комплекса. одним из основных 
предприятий которого я в л я е т с я
алюминиевый завод. Производство
алюминия энергоемкое, такие заво
ды строят именно там, где имеют
ся значительные энергетические 
мощности. Обеспеч е н и е  завода 
электроэнергией осуществляется с 
Нурекской ГЭС.

Таджикский алюминиевый завод
за эти годы стал настоящим опыт-

важно. уделяется большое внима
ние охране окружающей среды, 
вот' и сейчас идет модернизация га- 
зоочистных сооружений, а ведь за
вод по сравнению с другими родст
венными предприятиями имееет 
наименьшую загазованность и за 
грязненность.

Небольшое «производственное 
совещание» в кабинете секретаря 
парткома М. Зухуртдинова, цель 
которого — рассказать нам о сего
дняшнем дне флагмана промышлен
ности Таджикистана.

—  Наш завод выпускает наиболее 
чистый 1 алюминий. Практически в 
стране производим его тол ь к о 
мы, — говорит Мухитдин Абдул- 
саидович. —  Производство непре
рывное. поэтому у нас круглосуточ
но действуют столовая, буфет. Тех 
рабочих, которые живут в кишлаках, 
мы привозим к началу рабочей

шая техника. Сменный мастер элек
тролизного корпуса №  6 Бахтияр 
Суннатов на заводе с 1982 года. 
Сначала был рабочим, а после 
окончания Ташкентского политех
нического института возглавил сме
ну. Он подробно рассказывает о 
цехах, объясняет технологию полу
чения алюминия. На вопрос, что 
изменилось в жизни коллектива за 
последнее время, отвечает, что 
все стали более строго подходить 
именно к себе, оценке своей рабо
ты, стала крепче трудовая дисци
плина.

Год 70-летия Великого Октября 
коллектив завода решил отметить 
высокими производственными по
казателями, взяв повышенные со
циалистические обязател ь с т в а — 
увеличить выпуск продукции по от
ношению к прошлому году на 7,1 
процента, добиться роста произво

дительности труда на 6,1 процента, 
сэкономить против норм 1,5 милли
она киловатт-часов электроэнер
гии, 150 тонн условного топлива, 
600 тонн кокса, снизить потери ра
бочего времени на два процента и 
другое.

Напряженно трудится в ’ юбилей
ном году коллектив завода, среди 
лучших производственников кото
рого— анодчики М. Холматов, Т. Ка
дыров и В. Саматов, бригада элек
тромонтеров цеха кремниево-пре
образовательных подстанций, кото
рой руководит А. Сидикалиев, ли
тейщик У. Азизов, бригадир слеса
рей X. Ибрагимов, работники экс
пресс-лаборатории М. Шодыева и 
Н. Хоменко, металлург Н. Панявин, 
монтер 3. Садыриев и многие дру 
гие.

В последнее время завод работа
ет стабильно, достаточно сказать, 
что уже более двадцати месяцев 
выполняется план и улучшаются все 
технико-экономические показатели. 
Впрочем, говоря о хорошей сего
дняшней работе, добавляют, что не 
выполнен план поставок по алюми
ниевой катанке, что произошло из- 
за неудовлетворительной работы 
прокатных станов. Это сейчас од
на из самых главных проблем и за
бот. В определенной степени тор
мозит выполнение планов и осво
ение новой техники, но все уверены, 
что к концу года задолженность бу
дет ликвидирована.

Практически во всех подразде
лениях изучают вопросы коренной 
перестройки управления экономи
кой, касающиеся непосредственно 
и завода. Товарищ М. С. Горбачев 
сказал в своем докладе на июнь
ском Пленуме ЦК КПСС: «...рабочий 
класс ясно определил свою пози
цию: госприемка — дело необхо
димое, она нужна всему обществу, 
всему народу, каждому человеку». 
В центре внимания — подготовка к 
госприемке на заводе. Уже создали 
рабочую группу из опытных специ 
алистов, в задачу которой входит 
анализ состояния производства, с 
тем, чтобы определить мероприя 
тия для приведения его в соответ
ствие с требованиями госприемки, 
скорректировать всю действующую 
документацию, регламентирующую 
выпуск продукции, разработать не 
достающую. Так что работы еще 
очень много. Скрупулезно изучают 
здесь и опыт предприятий, которые 
уже работают в условиях госпри
емки, чтобы быть готовым к тем 
трудностям, которые могут воз
никнуть в ходе ее внедрения. Почти 
все на заводе с нетерпением ждут, 
когда она «заработает».

В коллективе завода трудятся 
представители более чем сорока 
национальностей. На примере алю
миниевого завода хорошо видно, 
как много значит для всех нас друж
ба советских народов. В период пус
ка предприятия сюда приехало мно
го специалистов из РСФСР, так как 
своих тогда в республике было ма
ло. Сегодня в Таджикистане уже 
много высококвалифицирова и н ы х  
национальных кадров, и таджики 
вместе с русскими, украинцами, бе
лорусами и представителями дру
гих национальностей стоят на тру
довой вахте, давая стране металл 
века — алюминий, таджикский алю
миний.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(Спец. корр. «Зари Востока»).

Т

планет ы
ЗА БЕЗЪЯДЕРНЫЙ МИР

ф  БУДАПЕШТ. Благодаря советским мир
ным инициативам в настоящее время СССР 
и СШ А как никогда близко подошли к за
ключению значительного соглашения по ра
зоружению, пишет газета «Мадьяр хирлап». 
Мир без оружия —■ сегодня единственная 
альтернатива ядерной опасности. Стремление 
к разоружению является государственной по
литикой Советского Союза, подчеркивает га
зе га. СШ А должны также на деле показать 
свою готовность вступить на путь, который 
ведет к безъядерному миру.

ф  КАБУЛ. Мирные инициативы, выдвину
тые Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым во Владивостоке и получившие 
дальнейшее развитие в последующих кон
структивных шагах СССР, отвечают интере
сам мира и безопасности не только в Азии 
и бассейне Тихого океана, но и во всем ми
ре. Об этом говорится в распространенном 
здесь заявлении Организации мира, солидар
ности и дружбы ДРА.

ф  ДЖАКАРТА. Советские предложения по 
контролю над вооружениями и разоружению 
имеют широкое и конструктивное значение, 
служат мощным импульсом к ликвидации 
ядерного, химического и Других видов ору
жия массового уничтожения, пишет газета 
«Мердека» в редакционной статье.

Анализируя ход советско-американских пе
реговоров в Женеве, газета приходит к вы
воду, что теперь «осталось устранить послед

ние препятствия». «Мердека» указывает на 
искренность стремления СССР к разоруже
нию.

ф РАБАТ. СССР последовательно и настой
чиво проводит курс на укрепление всеобще
го мира и предотвращение ядерной катастро
фы, отмечает печатный орган Партии про
гресса и социализма Марокко газета «Аль- 
Баян». Новые конструктивные предложения 
Советского Союза в этом направлении не ос
тавляют ни малейшей лазейки для оправда
ния Западом, в первую очередь Соединен
ными Штатами, увеличения своих ядерных 
арсеналов.

Важное значение имеют предложения, вы
двинутые М. С. Горбачевым в интервь'ю ин
донезийской газете «Мердека». Народы пла
неты, подчеркивает газета, вправе ждать от 
Белого дома конкретных действий в ответ на 
новую советскую инициативу.

ф АККРА. Советский Союз в последние 
два года предпринял беспрецедентные шаги 
в целях оздоровления международной об
становки, освобождения 'человечества от уг
розы ядерной войны, отмечает ганская газе
та «Пиплз дейли грэфИк». Советское руко
водство, подчеркивает она, настойчиво пре
дупреждает международное сообщество об 
исключительной опасности дальнейшего на
копления арсеналов ядерного оружия и дру
гих средств массового уничтожения.

(ТАСС, 11 августа).

НА ЭДИНБУРГСКОМ ФЕСТИВАЛЕ
ЭДИНБУРГ, 10 августа. (ТАСС). Огромный успех — так оце

нивают зрители, театральная критика, печать выступления со
ветских артистов на открытии 41-го международного Эдин
бургского фестиваля искусств.

На протяжении почти 40 ми
нут зрители, до отказа запол
нившие к о н ц е р т н ы й  зал 
«Ашер-холл», не отпускали му
зыкантов оркестра Большого 
театра Союза ССР, вдохновен
но и виртуозно исполнивших 
произведения Римского-Корса
кова, Мусоргского, Чайковско
го.

Печать публикует сегодня 
оглашённое, на открытии фе
стиваля приветствие, с кото
рым к его организаторам, уча
стникам и зрителям обратил- 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев. «Посла
ние доброй воли» —  так ха
рактеризуют его газеты «Гар
диан» и «Глазго геральд».

«Русские мотивы доминиру
ют на фестивале», — пишет 
шотландская газета «Курьер 
энд эдвертайзер». Она отме
чает, что выступления совет
ских мастеров искусств в Эдин

бурге посвящены 70-летию Со
ветского государства.

Большой интерес зрителей 
привлекли уже состоявшиеся 
выступления Ленинградского 
Большого драматического те
атра им. М. Горького, показав
шего спектакль «Холстомер», 
фольклорного ансамбля из 
Архангельска «Сиверко». Од
новременно в Эдинбурге про
ходят советские выставки, ди
скуссии за круглым столом с 
участием крупнейших деятелей 
советской литературы и искус
ства.

«Добро пожаловать!» —  го
ворят эдинбургцы советским 
мастерам культуры, повсеме
стно оказывая им исключи
тельно теплый прием. Расши
ряющиеся обмены в области 
культуры между Великобрита
нией и СССР, отмечает мест
ная печать, отвечают интере
сам народов обеих стран, ин
тересам укрепления мира.

Т  Каписа— Грузия: 
связи крепнут

Дальнейшему укрепле
нию дружеских и деловых 
отношений между Демо- 
кратичес к о й  Республикой 
Афганистан и Грузинской 
ССР будет способствовать 
подписанный в Тбилиси до
говор о прямых связях ме
жду провинцией Каписа и 
нашей республикой. Ом пре- 
дусматри в а ет экономиче
ское, научно-техническое и 
культурное сотрудничество.

Газета бы т  у а ил а. 
Что сделано?

ф ЛОНДОН. Короткое за
мыкание вызвало взрыв на 
британской атомной электро
станции Тросфинидд, располо^ 
жеиной в северн о й части 
Уэльса. Как утверждал пред
ставитель центрального сове
та по электроэнергии, это про
исшествие не привело к чело
веческим жертвам и утечке 
радиации. По сооб щ е н и ю  
агентства Рейтер, взрыв не
большой силы произошел во  
время отключения трансфор

матора для проведения пла
новых профилактических ра
бот.

ф ПАРИЖ. Экипаж фран
цузской научно - исследова
тельской подводн о й лодки 
«Наутилус» сделал несколько 
фотоснимков внутри корпуса 
океанского лайнера «Титаник», 
затонувшего в 1912 году не
далеко от острова Ньюфаунд
ленд. На борту «Наутилуса» 
сейчас работают члены фран
цузской экспедиции, которая

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
в конце июля начала обсле
дование «Титаника», находя
щегося на глубине 3.800 мет
ров.

Фотоснимки были сделаны 
с помощью телеуправляемого 
робота «Робен». На нем, в ча
стности, установлены фотоап
парат, видеокамера и две ки
нокамеры.

ф ВАШИНГТОН. 10 амери
канских военнослужащих по
лучили ранения в результате 
террористического акта в при^

городе греческой столицы. Об 
этом заявил в понедельник 
представитель Пентагона. Не
известные лица взорвали за
минированный автомобиль в 
тот момент, когда мимо него 
проезжал мини-автобус со слу
жащими американской воен
ной базы Эллиникон близ Афин. 
Ранения получили также грек- 
водитель автобуса и жена од
ного из американских военно
служащих. - 

ф ТОКИО. Специальный по

лиэтилен для хранения ово
щей разработали японские

Состоится обмен делегация
ми с целью изучения опыта 
организационно-партийной и 
идеологической работы, уп
равления процессами хозяйст
венного и социального строи
тельства. Будут установлены 
прямые связи между трудо
выми коллективами отдельных 
промышленных ~и сельскохо
зяйственных п р е дп ри я т и й ,  
включая обмен рабочими и 
служащими для ознакомления 
с передовой техникой и тех
нологиями, формами и мето
дами организации труда и т. д.

В порядке шефства меди
цинские работники Грузии по
могут афганским коллегам в 
организации и совершенство
вании медицинской помощи 
жителям провинции Каписа. 
Группа специалистов Горийско- 
го производственного хлопча- 
то-бумаж н о г о, текстильно
швейного объединения поде
лится передовыми методами 
производства с коллективом 
Гульбахоровской текстильной

«На м е с т е  не р е ш а е т с я »
Юго-Осетинский обком КП Грузим сообщает, что факты, 

приведенные в выступлении газеты «На месте не решается» 
12 июня 1987 года, подтвердились.

Недостатки и нарушения я работе Юго-Осетинского авто
транспортного производственного объединения были обсуж
дены на заседании бюро Цхинвальского горкома КП Грузии. 
За упущения в работе генеральному директору Юго-Осетин
ского АТПО, члену КПСС тов. Дзассееау В. С. объявлен стро
гий выговор с занесением в учетную карточку. Строгие вы
говоры объявлены также заместителю генерального дирек
тора по пассажирским перевозкам -тов: Дьяконову Е. К. и 
главному инженеру объединения тов. Даташвили В. И.

Постановление бюро горкома партии по данному вопросу 
обсуждено на собрании первичной партийной организации 
объединения 16 июля сего года.

В настоящее время поднятые «Зарей Востока» вопросы 
решены положительно. Так, транспортное обслуживание жи
телей села Верхний Двани производится автобусом приго
родного сообщения, работающим на маршруте Мугути — 
Цхинвали, график его движения предусматривает выполне
ние первого и последнего рейсов с заездом в село Верхний 
Двани.

Положительно решен и вопрос о своевременной доставке 
рабочих Цхинвальской фабрики бельевого трикотажа, про
живающих в районе Цхинвальского авторемонтного завода. 
Совместно с представителями управления пассажирских пе
ревозок Министерства автомобильного транспорта республи
ки рассмотрен график движения городского транспорта и 
введен дополнительный рейс автобуса, выезжающего в 6 ча
сов 25 минут с авторемонтного завода до фабрики бельево
го трикотажа.

Активизировались строительно-монтажные работы ремонт
но-строительным управлением УБОНа Юго-Осетии на строи
тельстве нового клуба в селе Хелчуа Цхинвальского района. 
Положительно решаются вопросы обеспечения его строи
тельными материалами. Ход строительства данного объекта 
и его своевременная сдача в эксплуатацию взяты под кон
троль обкома партии.

Мераб ГОХЕЛАШ ВИЛИ, 
второй секретарь Юго-Осетинского областного ко
митета Компартии Грузии.

Проверка на местах подтвердила справедливость крити
ческих замечаний «Зари Востока», высказанных в статье «На 
месте не решается» от 12 июня нынешнего года в адрес 
Юго-Осетинского автотранспортного производственного объ
единения. В связи с эф м  проведен ряд мероприятий, на
правленных на устранение имеющихся недостатков.

Транспортное обслуживание жителей села Верхний Двани 
производится автобусом пригородного сообщения, курсирую
щего по маршруту Мугути — Цхинвали. График его преду
сматривает выполнение первого и последнего оборотов с за
ездом в село Верхний Двани. Однако ввиду того, что заез
ды а указанное село производятся нерегулярно, возникают 
справедливые нарекания жителей села.

Учитывая важность данного вопроса, руководство Знаур- 
ского райисполкома приняло предложение Минавтотранса 
республики организовать на общественных началах диспет
черский контроль за работой автобуса указанного маршрута 
сипами жителей села Верхний Двани. Данное мероприятие 
позволит повысить ответственность как водителей, так и ад
министрации объединения за срывы запланированных рейсов.

Существующая маршрутная сеть города Цхинвали разра
ботана на основе результатов, полученных от обследования 
пассажиропотоков анкетным методом, что позволило орга
низовать рациональную транспортную связь жилых массивов 
с предприятиями и организациями города. Так, жители рай
она Цхинвальского авторемонтного завода доставляются на 
фабрику бельевого трикотажа автобусом с единственной пе
ресадкой на площади Свободы. Однако, как показал анализ, 
расписание движения автобусов не обеспечивает своевремен
ную Доставку трудящихся фабрики к началу утренней смены.

В связи с этим, по согласованию с отделом промышлен
ности, транспорта и строительства Цхинвальского горкома 
партии, решено с 6 июля сего года ввести дополнительный 
беспересадочный рейс Цхинвальский авторемонтный завод — 
фабрика бельевого трикотажа, который будет выполняться 
автобусом первого выезда городского маршрута N8 3.

Зураб Ш АЛАМ БЕРИДЗЕ, 
заместитель начат&ника Управления пассажирских 
перевозок Министерства автомобильного транспорта 
Грузинской ССР.

«Футбол не рождается на асфальте»
Статья «Футбол не рождается на асфальте», опубликован

ная в газете «Заря Востока» 10 июня нынешнего года, об
суждалась на заседании бюро Ткварчельского горкома КП 
Грузии. Критика, содержащаяся в ней, признана правильной.

Бюро горкома партии отметило, что отсутствие в течение 
последних четырех лет стадиона отрицательно сказалось на 
развитии физкультурно-массовой и спортивной работы в го
роде, способствовало снижению уровня подготовки футболь
ной команды «Шахтер». Это стало возможным в результате 
недооценки роли физической культуры и спорта со сторо
ны руководства шахтоуправления «Ткварчельское», на балан
се которого находится стадион, а также соответствующих от
делов горкома партии и горисполкома. Партком, объединен
ный комитет профсоюза и администрация шахтоуправления 
не приняли необходимых мер по обеспечению своевремен
ного освоения средств, отпущенных на реконструкцию ста
диона.

Исполком городского Совета народных депутатов и ко
митет по физкультуре и спорту, в свою очередь, не прояви
ли настойчивости в решении вопросов, связанных с развити
ем футбола.

Работу, проводимую парткомом, объединенным комите
том профсоюза и администрацией шахтоуправления «Тквар
чельское» по созданию материально-технической базы для 
развития физкультурно-массовой работы, бюро горкома пар
тии признало неудовлетворительной и обязало их осущест
вить конкретные мероприятия по исправлению создавшегося 
положения.

Бюро горкома партии приняло к сведению заверение на
чальника хозрасчетного ремонтно-строительного участка про
изводственного объединения «Грузуголь» А. Кобахидзе в 
том, что работы по реконструкции стадиона будут заверше
ны в ноябре, а строительство спортивного зала — в декаб
ре текущего года.

За  выполнением постановления бюро горкома партии ус
тановлен строгий контроль. «

ЩОИ разраоотали том ские фвбрИки. В провинции Каписа 
СП!^ ИвЛИСТЫ- ° соб» ннос т - ю I  побывают и многие другие спе

циалисты — агропрома, мини
стерства местной и легкой про-

эюи пленки является то, что 
в нее добавлен порошок, по
лученный из вулканического 
камня. Опыты показали, что 
в сумках, изготовленных из 
этой пленки, овощи сохраня
ют свежесть в несколько раз 
дольше, чем в традиционных 
полиэтиленовых мешках.

(ТАСС, 11 августа).

_1

мышленности и др.
Афганские школьники будут 

отдыхать в пионерских лаге 
рях Грузии, а молодежь про 
вииции Каписа —  проходить 
стажировку, получать образо
вание в вузах, профессиональ
но-технических училищах рес 
публики. (ГРУЗИНФО РМ ).

Д. ПИЛИЯ,
первый секретарь Ткварчельского ГК КП Грузии.

*  *  *

Сообщаем, что статья «Футбол не рождается на асфаль 
те» была обсуждена на бюро Сигнахского РК КП Грузи» 
Факты, приведенные в ней, подтвердились полностью.

На заседании бюро была дана принципиальная оценка лс 
ложеимю дел, сложившихся в  районе в самом массовом ей 
де спорта — футболе. Партийные взыскания наложены и 
председателей Ульяновского, Тибааиского, Сакобского сел» 
советов, которые не уделяют должного внимания развити» 
футбола в селах. Строго были предупреждены дирекция, пар 
тийная, профсоюзная и комсомольская организации Циор 
ского животноводческого комплексе.

На заседании бюро особое внимание было уделено улу» 
шению материально-технической базы районной команд! 
«Кизики», усилению шефской помощи.

Районному спорткомитету, дирекциям спортшкол пред 
ложено разнообразить формы работы по развитию футбс 
ла, сделать этот вид спорта еще более популярным сред 
сельской молодежи. Уделять больше внимания лроведенм 
массовых спортивных мероприятий.

Контроль поручено осуществлять отделу пропаганды 
агитации райкома партии,

Т. КЕВХИШВИЛИ, 
первый секретарь Сигнахского РК КП Грузии.
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РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

ВЫСОКОЕ З В А Н И Е - М А С Т Е Р У

Известный грузинский скуль
птор Мераб БЕРДЗЕНИШ ВИЛИ
удостоен высокого звания — 
народный художник СССР.

Позади— тернистый, сложный 
путь становления, длиной в три 
десятка лет.

—  Сколько я себя помню, — 
говорит М ераб Исидорович, — 
всегда рисовал. И многие ми
молетные наброски, эскизы 
впоследствии дали начало но
вым зрелым замыслам.

В подтверждение мой собе
седник рассказал об идее со
здания одной из последних 
своих работ —  кутаисском ме
мориале Победы.

Тема войны и мира особен
но дорога скульптору. Автору 
необходимо было найти объ
емный образ —  символ, глу
боко правдивый и одновремен
но возвышенно-патетический, 
образ, зовущий к размышле
ниям о вечной победе Добра 
над Злом, близкий нашим лю
дям, понятный всему челове
честву. Грозным предостере
жением грядущим поколениям 
звучит колокол памяти павших.

—  Однажды, —  вспоминает 
М. Бердзенишвили, —  в памя
ти возник эпизод военного 
детства, кадр из фильма, где 
женщина, рискуя жизнью, спа
сает из огня детей. В домаш

нем архиве оказался рисунок 
этой сцены. Сюжет захватил 
целиком. Так родился один из 
образов женщины-героини. По
старался, чтобы лик ее был 
бесстрашен и благороден, по
лон готовности к самопожер
твованию.

Мераб Исидорович взволно
ванно, увлеченно говорит о 
своей работе. Главная цель ис
кусства, счит а е т он, и в 
частности м онум ентальной  
скульптуры, не только воспи
тывать эстетические чувства, 
но и силой эмоционального 
воздействия заставить заду
маться, заронить в души лю
дей частицу того света и теп-

В Гурджаани, у памятника 
«Отец солдата», каждый в по
чтительном безмолвии вспоми
нает тех, кто для нашего на
рода навсегда остался жив. 
Они воскрешены талантливой 
рукой мастера.

Как наказ будущему и напо
минание современникам воз
вышается над Марнеули скуль
птура «И впредь подрастут...», 
за которую автор был удосто
ен Государственной премии
СССР.

На мой вопрос о националь
ной основе его искусства Ме
раб Исидорович ответил так:

— Каждый человек, истин
ный сын своей земли, с мо
локом матери впитывает жи 
вительную силу и с к у  сства 
предков. Это — основа каж
дого из нас. С годами душа 
наполняется интернациональ
ными, о б щ е ч еловеческими 
ценностями. Синтез этого и 
пытаешься передать в своем 
творчестве...

Потому, наверное, всем так 
близки и понятны созданные 
Бердзенишвили «Медея», «Му
за», герои Нодара Думбадзе. 
За рамки национальных геро
ев и гениев выходят его па
мятники Георгию Саакадзе,

Захарию Палиашвили, Давиду 
Г урамишвили.

—  Именно на этой основе, 
с . позиций интернационализма, 
—продолжает скульптор,— я и 
работал над созданием одно
го из последних своих произ
ведений —  «Портретом Пуш
кина».

И о новой работе Мераба 
Исидоровича нельзя не упомя
нуть — о памятнике Ильи Чав- 
чавадзе. Это дар ваятеля род
ному городу к юбилею писа
теля.

Мераб Бердзенишвили, лау
реат премии имени Шота Рус
тавели, постоянный - участник 
международных и всесоюзных 
выставок, занят большой об
щественной и педагогической 
работой. Он —  депутат Вер
ховного Совета СССР X и XI 
созывов. Недавно скульптор 
побывал в Испании в составе
советской парламентской де
легации.

В Тбилисской Академии ху
дожеств у профессора Бердзе
нишвили— много учеников. Он 
щедро делится с ними своим 
талантом, посвящая молодых в 
тайны нелегкого творчества. 
О  трудной работе скульптора, 
радостях и печалях —  его кни
га «Колокол», которая в прош
лом году вышла в русской ре
дакции издательства «Мерани».

...Прощаясь, проходим до
машнюю галерею живопис
ных работ, й оставляем масте
ра одий на один с его новым 
героем —  Давидом Строите
лем из будущей композиции 
Дидгорского мемориала.

Инна БУСУРАШВИЛИ.

*  *  *

ф  Н а с н и м к а х :  Мераб
Бердзенишвили за работой; в 
мастерской скульптора; фраг
мент живопис н о г о полотна 
«Явление Микеланджело».

Фото Валерия Атабекова.

ПИСЬМО С КОММЕНТАРИЕМ-

БУМАЖКА ИЛИ ДОКУМЕНТ?
«Является ли квитанция, 

выданная сберкассой за уп
лату квартирных счетов и 
коммунальных услуг, финан
совым документом, гаранти
рует ли она, что с вас не 
потребуют уплатить по тем 
же счетам повторно? Нет, 
не является, и не гарантиру
ет. Так, по крайней мере, 
утверждает бухгалтер :ки- 
лищно - эксплуатационного 
участка №  30 (Первомай
ский район, Дигомский жи
лой массив).

Обычно квартплату я  вно
сила в первых числах каж
дого квартала за три меся
ца вперед, претензий из до
моуправления „ никогда не 
было. Каково же было мое 
удивление, когда, получив 
новую квитанционную книж
ку, я  увидела в ней запись, 
что за мной числится долг в 
сумме двухквартальной пла
ты.

Пошла выяснять. Проце
дура оказалась очень долгой 
и весьма запутанной, по
скольку лицевых счетов в 
домоуправлении, как выя
снилось, не существует.

Не считаю себя достаточ
но компетентной, чтобы об
суждать этот вопрос, однако 
об итогах своего посещения 
бухгалтерии Ж Э У  №  30 тем 
не менее скажу. В  резуль
тате двухчасовой проверки 
(всего 13 квитанций) выяс

нилось, что в бухгалтерии 
отсутствуют (а может быть, 
лежат не на том месте) две 
квитанции — за четвертый 
квартал 1984 года и за пер
вый квартал 1985 года. У  ме
ня эти квитанции есть, а в 
бухгалтерии не нашлись.

Бухгалтер ЖЭУ долго не 
раздумывала, отослала меня 
в сберкассу разыскивать эти 
квитанции. В сберкассе, ко
нечно, никаких документов 
не оказалось, и надо было 
идти еще куда-то. В ЖЭУ 
мне популярно разъяснили, 
что если я не могу или не 
хочу заниматься явно не 
своим делом —  розыском, 
то могу еще раз оплатить 
сумму «долга». А  где га
рантия того, что новые кви
танции попадут на место?

Помимо этого, в домоуп
равлении мне было прямо 
сказано, что, пока за мной 
числится долг, никаких по
надобившихся справок я  не 
получу, а по прошествии оп
ределенного срока дело мое 
о неуплате будет передано в 
суд.

Вот и выходит, что хра
нящиеся у  меня квитанции 
со штампом сберкассы фи
нансовым документом не яв
ляются и от повторной уп
латы не гарантируют. Как 
быть?

н« КО М ОЛО ВА,
пенсионерка».

М ы позвонили в Ж Э У  №  30. 
Его бухгалтер Золдина Дар- 
саеелидзв ответила, что граж
данки Комоловой она в гла
за не видела.

Там не менее Комолова а 
своем Ж Э У  была, и до
казательства этого она пред
ставила в редакцию —  по
мимо квитанций, бережно 
хранимых ею в течение мно
гих лет, она совершенно кон
кретно разъяснила, что за 
«долг», как ей сказали, за 
ней числится.
• Пришлось снова обратиться 
в жилищно- эксплуатационный

участок. На этот раз мы 
попросили помочь Комоло
вой начальника Ж Э У  №  30 
Владимира Н а д а р еишвили. 
Ответ его обнадежил: «Если 
квитанции на руках, вопрос 
снимается сам собой. Пусть 
зайдет ко мне, я все улажу».

М ы уже собрались было 
снять это письмо с контроля, 
когда Комолоеа позвонила в 
редакцию снова. Ничего, кро
ме дополнительной нервотреп
ки, посещение Ж Э У  не дало. 
Опять перепроверялись кви
танции, одна из двух потерян
ных нашлась (значит, действи

тельно лежала не на месте), 
но «долг» Комоловой тем не 
менее «скостить» даже напо
ловину не смогли. И вот по
чему. Оказывается, утеряна еще 
одна квитанция, датированная 
где то между 1979-м и 1982-м 
годами, а архив тех времен в 
Ж Э У  уничтожен. На резонный 
вопрос о том, почему до сих 
пор с нее не требовали 
уплаты и этой «задолжен
ности», последовал совер
шенно неудобоваримый ответ: 
долг небольшой, его, оказы
вается, «покрывали» последу
ющими оплатами. Так он и ко
чует из квартала в квартал, из 
года в год.

При всем этом разбиратель
стве бухгалтер Дарсавелидте 
продолжала ревностно отстаи
вать свои позиции, полностью 
игнорируя робкие замечания, 
начальника о том, что дело на
до все-таки как-то уладить. С 
тем Комолова и ушла.

Ситуация эта вызывает не 
только удивление. Потому и 
пришлось выносить на страни
цы газеты этот, казалось бы, 
такой частный вопрос. Вопрос- 
то частный, но, к сожалению, 
в редакционной почте не 
единственный. Не иссякает по
ток жалоб читателей газеты 
на волокиту, бюрократизм, не
добросовестность, неумение 
«гасить» конфликты, которых 
могло и не быть.

Разобраться в случившемся 
мы попросили начальника жи
лищно-эксплуатационного тре
ста Первомайского райиспол
кома Джонн Гургенашвили. 
Разговор наш с ним происхо
дил, что называется, по ни
сходящей. Начав с обещаний 
немедленно разобраться в 
случившемся и поставить в 
известность о принятых мерах
редакцию (что до сих пор, 
кстати, не сделано), выразив 

«твердую уверенность в том, 
что дела обстоят совершенно 
не так, а иначе («Кому вы ве
рите?»), он основной упор сде
лал на то, что публиковать 
ничего по этому поводу не 
следует (?1) Этим советом мы 
позволили себе пренебречь и 
обратились «выше».

Четко разъяснил ситуацию 
начальник главного управле
ния жилищного хозяйства А*ин- 
жилкомхоза республики .ей- 
мураз Джапаридзе:

—  Если оплаченные квитан
ции имеются у квартиросъем
щика на руках, ■— сказал он,— 
все недоразумения со сбер
кассой и так далее дол;хны 
разрешаться самим Ж ЭУ .

Предельно ясно. Ясно и дру
гое. С бюрократизмом, пустив
ши и глубокие корни не в од
ном только этом Ж Э У , что 
подтверждают и многочислен
ные звонки и письма в ре
дакцию, давно уже пора на
чать бороться по-настоящему. 
И начинать эту борьбу надо, 
видимо, с вразумительного
объяснения каждому работни
ку жилищно-эксплуатационно
го участка его прямых слу
жебных обязанностей, чтобы 
каждый знал, что и почему 
он должен делать, как гово
рится, по долгу службы.

Когда материал этот уже 
был готов к печати, Наталья 
Владимировна Комолова сно
са позвонила в редакцию. 
Новые факты, сообщенные 
ею, еще раз подтвердили, что 
при добросовестном отноше
нии к своим служебным обя
занностям, при внимательном 
отношении к человеку и, глав
ное, при желании помочь все 
можно урегулировать на месте. 
После моего служебного «рас 
следования» и звонков по ин
станциям Комолову вызвали 
в Ж Э У , правда, выговорил за 
то, что она жаловалась в ое- 
дакцию, но при этом быстро 
и квалифицированно разобра 
лись с оплаченными счетами, 
обещали утрясти недоразуме 
ние сами. Словом, сделали все 
то, что должны были сделать 
с' самого начала для предот
вращения конфликта.

А  сейчас наш вопрос рай
исполкому и райкому партии 
Первомайского района г. Тби
лиси: кто должен, по их мне
нию, вести борьбу с бюрокра
тизмом и волокитой?

Ирина АДАМ АШ ВИЛИ

♦  Ф акт
крупным планом

НА ЧЕШСКОМ ЯЗЫКЕ
Пражское издательство 

«Цаце» недавно выпустило 
в свет сборник повестей и 
рассказов известного писа
теля Ушанги Рижинашвили 
«Обратная перспектива», в 
который вошли хорошо зна
комые нашему читателю по
вести «Шакро», «Дом», «Ре
шение», «Роды», а также 
рассказы «Мартвиси», «Ба
ня» и другие.

Как известно, повесть «Шак
ро» и книга «Дом» были удо
стоены премии ВЦСПС и Сою
за писателей СССР. Они неод
нократно издавались как у нас 
в республике, так и в союзных 
издательствах «Советский пи
сатель», «Молодая гвардия», 
были переведены и на языки 
братских республик страны. 
Познакомились с ними и зару
бежные читатели.

Произведения, вошедшие в 
новый сборник, публиковались 
в различных чешских журна
лах. Их перевели известный 
чешские переводчики Вацлав 
Черны, Либор Дворжек и Ка
мил Хробак,

Анна ИМНАДЗЕ.

Шапз! КШпаЗ'/М
ОЬгасаи . 

г * " 4

«ШУАМТОБА»
Вновь пришел в Аджарию 

«Шуамтоба» —  праздник тру
да. К нему, как всегда, гото
вились заранее.

И вот торжественная встре
ча состоялась. Живописное 
плато горы Верхвнали в Ху- 
лойском районе — традицион
ное место праздника. Его ук
расили выступления самодея
тельных артистов. Танцоров 
сменяли певцы, певцов —  на
родные сказители. Допоздна 
звучали здесь музыка и пес
ни. (ГРУЗИНФО РМ ).

'ф  Гастроли

АПЛОДИСМЕНТЫ  
БЕЛОРУССКИХ ЗРИТЕЛЕЙ

В столице Белоруссии с 
большим успехом проходят 
гастроли Сухумского' госу
дарственного грузинского 
драматического театра име
ни К. Гамсахурдиа. Это пер
вая встреча грузинского те
атра со зрителями, братской 
республики.

Лучшие работы составили 
белорусскую афишу коллекти
ва. В гастрольный репертуар 
вошли спектакли, отмеченные 
оригинальной трактовкой, по
иском новых выразительных 
средств. Среди них — «Закон 
вечности» по роману Нодара 
Думбадзе, которым и откры
лись гастроли грузинских ар
тистов в Минском русском дра- 
матиче с к о м театре имени 
Горького, а также «Десница 
великого мастера» К. Гамса
хурдиа, «Объявляю закрытым» 
А. Чхаидзе,' «Венецианский ку
пец» Шекспира, «Чайка» Чехо
ва, «1832 год...» Г. Батиашвили 
и «На дне» М. Горького.

—  Нам выпала большая 
честь познакомить белорус
ских зрителей с грузинским 
театральным искусством, — 
говорит художественный руко
водитель Сухумского театра 
народный артист Грузии и Аб
хазии Гоги Кавтарадзе. —  В 
Минске пробудем до 16 ав
густа, затем гастроли продол
жатся в городе Гродно,

(ГРУЗИНФОРМ ).

ДИАЛОГ ДРУЖБЫ
В разные уголки страны 

пролегли маршруты V I фе
стиваля дружбы молодежи 
СССР и Финляндии. Тури
стические группы гостей ра
душно встречают в эти дни 
советские города — побра
тимы финских. А  главные 
меропр и я т и я праздника 
проходят в Иркутске, Риге 
и Тбилиси.

Формально столица Грузии 
не породнена с каким-либо го
родом Суоми, но узы друж
бы, связывающие юных граж
дан двух наших стран, имеют 
здесь давние традиции.

Напряжен ритм фестиваля: 
его участников встречали на 
предприятиях, в колхозах и 
совхозах, они были приняты в 
Президиуме Верховного Сове
та республики. В программе 
праздника— также интернацио
нальная трудовая акция в од
ном из хозяйств, митинг друж
бы в объединении «Элва», 
встреча с творческой молоде
жью на киностудии «Грузия- 
фильм». (ГРУЗИНФО РМ ).

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

ПРИГЛАШАЕМ 
В ГОФИЛЭГТ!

У высокого кедра мне вру
чили грабли; и я сразу стала 
участником праздника, в кото
ром принимали участие сотни 
тбилисцев.

...Гофилэгт —  так назывался 
старый парк в центре столи
цы. Когда-то здесь были лет
ний кинотеатр и кафе встреч, 
Зеленый театр и эстрадная 
площадка, поющий фонтан. А 
главное — тенистый- вековой 
сад дарил горожанам радость 
общения. Но с годами бесед
ки с затейливым грузинским 
орнаментом разрушились, сад 
одичал и, казалось, о нем за
были.

Все началось с того, что в 
Тбилиси провели смотр город
ских парков культуры и отды
ха. На вопрос анкеты: «Ваш 
любимый парк?» вдруг мно
гие тбилисцы старшего и сред
него поколения ответили: «Сад 
Гофилэгт, которого уже нет». 
Тогда тбилисцы и решили воз
родить любимый парк. Дело 
оказалось непростым, уже 
давно половину территории 
парка занимал гараж Грузфи- 
лармонии. Появились строения, 
а с ними— и жильцы, которые 
и не собирались покидать 
центр столицы — проспект 
Плеханова.

Обратились в Тбилгориспол- 
ком. Там поддержали инициа
тиву и выделили для жильцов 
квартиры в новых микрорайо
нах. Созвали собрание, на ко
тором мог присутствовать лю
бой тбилисец. Встал вопрос: 
удовлетворить узкие интересы 
десяти семей и оставить их в 
центре или пожелания всех 
тбилисцев —  возродить парк? 
Большинство согласились с ре
шением собрания.

Территориальное межотрас
левое объединение Первомай
ского района столицы, где рас
положен парк, возглавило ра
боты по благоустройству. 
Средства и техника были, а ра
бочими, декораторами, худож
никами, дизайнерами стали са
ми горожане.

...Рядом со мной мастерски 
разбирают времянку И. Кве- 
лидзе и Т. Думбадзе.

— Мы выросли в этом пар
ке, — говорит Ираклий. —  Это 
был настоящий культурный 
центр. Здесь обсуждали поли
тические события, обменива
лись мнениями, проводили 
викторины, читали литератур
ные новинки. Досуг был инте
ресный и насыщенный —  шах
матные баталии, теннисные

корты, плавание и даже фех
тование. Сейчас живу на пла
то Нуцубидзе — далеко от
сюда, но считаю своим долгом 
принять участие в благоустрой
стве парка. Я экономист, но 
здесь работаю разнорабочим 
и горжусь этим.

— Мамы за нас никогда не 
тревожились, — улыбается Та
маз. — Они всегда знали, что 
мы — в Гофилэгте. Здесь 
нельзя было вести себя недо
стойно или сквернословить. 
Сама обстановка — эстетика 
сада, его дизайн воспитывали 
нас, делали лучше и чище. По 
профессии я техник, но тоже 
с удовольс т в и е м работаю 
здесь.

К нам подходит председа
тель исполкома Первомайско
го районного Совета народ
ных депутатов Ш. Кохреидзе:

— Ребята, самосвалы подъ
ехали, поможем в погрузке,— 
самосвалы прислали тбилис
ские автотранспортные пред
приятия. И водители «не за
горают», взяли в руки лопа
ты. Равнодушных нет. Каждый 
вносит посильную лепту.

— Скоро трудно будет уз
нать наш Гофилэгт, —  де
лится Шота Владимирович, — 
он станет настоящим культур
ным центром Тбилиси. У вхо
да в сад, прямо на проспекте 
Плеханова, как видите, соору
жается современный концерт
ный зал симфонической музы
ки Грузгосфилармонии. Старо
жилы помнят фойе кинотеат
ра «Амирани». Художники-ре
ставраторы восстановят рас
писные потолки и стены. Воз
родятся Зеленый театр и кафе
встреч. Самое главное, суб
ботники еще больше сблизят 
тбилисцев. Ведь сегодня на 
строительной площадке— авто
транспортник К. Гумберидзе 
и экономист В. Чихрадзе, сле
дователь Г. Цомая и водитель 
В. Бухушвили.

— Участие тбилисцев в воз
рождении старинного паока,— 
сказал корреспонденту ГРУЗ- 
ИНФОРМ а председатель 1&ил- 
горисполкома И. Андриадзе,— 
поможет устранить дефицит 
общения. Не считаясь со вре
менем, отложив все личные 
дела и проблемы, они участ
вуют в субботниках и воскрес
никах. В столице около ста 
парков культуры и отдыха. И 
если тбилисцы сами станут 
шёфами каждого из них, то 
наш город действительно ста
нет городом-садом.

СПОРТ

МЕДАЛИ ХОЗЯЕВ
Всесоюзные игры учащихся спортшкол

Сборная Грузии уверенно 
выступила во Всесоюзных иг
рах учащихся спортшкол. Чле
ны нашей команды завоевали 
в различных турнирах 68 ме
далей (23 золотых, 18 сереб
ряных и .27 бронзовых). Рас
сказываем о заключительных 
соревнованиях Всесоюзных 
игр, в которых грузинские 
спортсмены завоевали по
следние награды.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
Шесть медалей (одну зо

лотую, две серебряные и три 
бронзовые) завоевали пред
ставители нашей республики 
в соревновании, которое про- 
водилось# в Тбилиси. Победи
телем турнира стал Каха Джа- 
бидзе (весовая категория до 
80 кг).

На вторые места - вышли 
Гиви СиЬаури (до 45 кг) и Ге
оргий Паташури (до 74 кг). 
Третьими призерами стали 
Заза Зазиров (до 48 кг), Каха 
Левидзе (до 56 кг) и Минди* 
Баджелидзе (свыше 87 кг).

В командном зачете пер
венствовали борцы первой 
сборной Д Ф С О  профсоюзов, 
набравшие 92 очка, на втором 
месте спортсмены нашей рес-« 
публики — 82 очка, на треть
ем — Минпроса СССР (южная 
зона) —  77 очков. I

ПРЫЖКИ В ВОДУ
В соревновании, состояв

шемся в бассейне Центрально
го водноспортивн о г о  ком
плекса имени Ленинского 
комсомола в Тбилиси, сборная 
Грузии, завоевавшая три ме
дали, вышла на второе ме
сто в командном зачете. Об
ладательницей двух наград 
стала Нана Небиеридзе. Она 
была третьей по контрольным 
нормативам и второй в 
прыжках с вышки.

Еще одно третье место по 
контрольным нормативам —

за представителем сборной 
Грузии Олегом Васильченко.

ТЕННИС
В завершившихся на кортах 

«Динамо» в Тбилиси соревно
ваниях сборная нашей респу
блики заняла шестое место. В 
ее активе— бронзовая медаль, 
которую завоевала тбилис
ская школьница Тамара Бе
ридзе в одиночном разряде. 
В заключительный день тур
нира она переиграла Анну 
Смашнову из второй команды 
Д Ф С О  профсоюзов — 3:6, 
6:1, 6:4. Победительницей
стала Вера Вительс (Д Ф С О  
профсоюзов-1).

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
В последний день турнира 

в Сухуми наша команда по
лучила одну бронзовую ме
даль. Ее обладательни ц е й 
стала Дареджан Думбадзе, 
выступавшая в соревновании 
по стрельбе из пневматичес
кого пистолета (упражнение 
ПП-2).
АКАД ЕМ И ЧЕСКАЯ ГРЕБЛЯ
На соревнованиях в Поти 

грузинские гребцы стали об
ладателями двух медалей — 
золотой и бронзовой. Четвер 
ка распашная с рулевым под 
нялась на высшую ступень 
пьедестала почета, а распаш
ная двойка вышла на третье 
место.

БАДМИНТОН
Тина Маргвелашвили из Тби

лиси награждена серебряной 
медалью в одиночном разря
де. В финальном поединке 
турнира, состоявшегося в Те- 
лави, она проиграла О. Лаза
ревой (Д Ф С О  п р о ф с о ю 
зов-1) — 0:2. В командном за
чете наше сборная на тре
тьем месте.

НАЧАЛИ С ПОБЕДЫ
В Кутаиси стартовал розыг

рыш Кубка СССР по регби. 
В нем принимают участие 
команды ВВА им. Гагарина,
С КА  (Алма-Ата), «Экскаватор- 
тяжстрой» (Красноярск) и 
«Строитель» (Кутаиси).

В первом матче грузинские 
регбисты встреча л и с ь  со
спортсменами Красноярска. 
Матч проходил с преимущест
вом хозяев поля и завершил
ся их победой со счетом 18:12. 
14 очков своей команде при
нес в этой встрече кутаисец 
Дзагнидзе.

В другой встрече первого 
дня турнира команда ВВА им. 
Гагарина нанесла -поражение 
алма-атинским армейцам —
19:9.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ШАХМАТЫ. В венгерском 

городе Сйраке завершился 
мужской межзональный тур
нир. Отлично выступил в нем 
советский шахматист Вале
рий Салов. Он поделил пер
вое место с исландским грос
смейстером Йоханом Хьяр- 
тарсоном, У обоих — по 12,5 
очка из 17 возможных.

На третье место вышли 
Джон Нанн (Англия) и Лайош 
Портиш (Венгрия) — по 12 
очков. Они проведут допол
нительный турнир за право 
выступать' в соревновании 
претендентов.

ФУТБОЛ. Команда софий
ского «Локомотива» —  со
перник тбилисских динамов
цев в розыгр ы ш е  Кубка 
У ЕФ А  — провела очередной 
матч в национальном первен
стве. Она в гостях встреча
лась с «Миньором» из города 
Перник. Железнодорожники 
победили со счетом 2:0.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

йа 12 августа

М О С КВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
$.0*  — «вв м инут» . Утренняя ин
ф ормационна - м узы кал ьн ая  про- 
!р а м м а , в .35 — « Ж д и  м еня» . Х у 
дож ественны й  ф ильм . 17.15— «Д е
б ю т» . В . С олтаи  — Концерт для 
виолончели с оркестром. 17.45 — 
• X V  А к а д е м и че ска я» . Вы ставка  
проязаедеиий худ о ж ников — чле
нов Академии х уд о ж еств  С С С Р .
16.16— «...Д о  ш естнад ц ати  н стар 
ш е». 19.09 — Вопросы  теории. О 
демократизации выборной системы. 
I » . *  -  Ф утб о л  о тборочны й  матч 
О л и м л ш к ь в г я  гурммра. Сборная
С С С Р  — сборник Норвегии. В  пе

рерыве (29.16) — Сегодня в ми
ре. 21.29 — Фотоконкурс «Родина 
л ю б и м ая  м о я» . 21.25 —  Концерт 
вор онеж ского  русского народного 
хора. 22.09 — Время. 22 40 — Про
жектор перестройки. 22.59 — «П о 
зи ц и я» . 00.35 — Сегодня я  мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.20. 19.15 — Д о к у м е н т а л ь н ы е
ф ильм ы. 19.05 — «С нится  детст
во». Фильм-концерт. 10.35 —  Б у 
дильник. 11.06 — «С ка зк и  старого 
волш еб ника» . Х удож ественны й  те
леф ильм . 1-я серия. 12.1$ — Н е
мецкий язы к . 2-й год обучения.
12.45 —  Ф и л ьм  — детям . «Дресси 
ровщ ики». В-я н 7-я серии. 13.45 — 
Сельский час. 19.25 — Реклам а . 
19.39— М узы кальн ы й  киоск. 20.00— 
К л уб  путеш ественников. 21.15 — 
• З а  мир и безопасность а А зии». 
М еж д унар од ная программа. 22.00— 
врем я. 22.4* —  «С казки  старого 
волш еб ника» . Худож ественны й  те
лефильм. 2-я серия.

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.00 — «99 м инут» . Утренняя ин
формационно - м узы кальн ая  пере
дача  <М». 9.30 —  М оамбе. 10.05- 
М сж дународны й дневник (повтор 
но). 19.05 —  Информационный вы 
пуск (н а  русском  я зы ке ). 19.15 — 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 19.25 — В  дни ш коль
ных каникул. Телевизионный ки
нозал для ю ношества. Х уд ож ест
венный фильм «Короткие р у к а в а » .
17.45 — Реклам а . 17.55 — Д л я  
ш кольников. Книга — мой друг. 
18.25 — Спортивная программа.
19.09 — Концерт камерной м узы 
ки. 19.30— Ф утбол . Отборочный 
м атч  Олимпийского турнира: сбор
ная С С С Р  — сборная Норвегии (с 
Центрального стадиона «Д и н ам о » ).
21.29 — М оамбе. 22.00 —  Вр ем я. 
22.40 —  П рож ектор  перестройки

(М ) .  22.59 — «П о зи ц и я» . Всесою з
ная художественно - публицисти 
ческая программа. Ведущ ий Г . Бо 
ровик (М ).

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
18.05 — Из обменного фонда Ц Т. 
18.39 — Программа мультф ильмов. 
18.5* — Худож ественны й теле
фильм « Н а  дальней точке*. 20.05— 
Народное творчество. 20.30 — Н а 
учно-популярные ф ильм ы  «Зем л я  и 
кам ни». «Про еж а  и про других».
21.29 — Моамбе.

РАДИО
на 12 августа

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р  А м'м Е. 
0.08, 11.00, 17.00. 22.30 и 23.55 -  
Последние изяестня. 9.38 — Напе
вы  земли родной. 0.50 —  Сельское 
утро. 7.40 — Концерт д ля участ 
ников I I I  трудовогя семестра.

8.00 — Обзор газеты  «П равда» 
(М ) .  8.15, 12.15 —  « В  час пик». 
9.25, 9.37 — Обзор республикан
ских газет. /11.15 —  Новый шаг 
перестройки. Ко м м унисты  и каче
ство. 11.39, 12.00 — Обзор и пе
редовая статья  «П р авд ы » на гру
зинском язы ке. 11.40 — Поет трио 
«С ам ана». 13.01 — Врем я, собы 
тия, люди (М ) .  13.40 —  Л итера 
турные чтения. 14.15 — Б . Ш е 
балин. Кам ерны е произведения.
15.00 — Э . Кипиани. «Ш ап ки , за 
брошенные в небо». Радиопоста
новка. 10.29— Произведения М . Р е 
гера. 18.45 — Страда уборочная. 
Радиоперекличка ( М ) .  17.15 — 
Мелодии экрана. 17.40 — М ал ы 
ш ам. Радиостанция «Ц иц инатела» .
18.09 — Новости Тбилиси. 18.10,
18.45 — Мелодии, ритмы, настрое
ние. 18.39 — Республиканские из
вестия на русском язы ке . 19.00 — 
Н а ш кольных с т р о и т е л ь с т в а х . 
Спецвыпуск. 19.15 — О. Горделн.

Концерт д л я ф лейты  с оркестром.
19.30 — Студенческое лето. Споц- 
лыпуск. 19.40 — Советы  и жизнь. 
Каж д ом у по труду. 20.30 — Р а 
диожурнал «Тбилиси —  Б аку  — 
Ереван» (из Тбилиси ). 21.00 —  В е 
черняя сказка . 21.10 —  Реш ения 
июньского П ленум а Ц К  К П С С  — 
в  ж изнь. Проблемы освоения 
Колхиды. 3-я нередача. 21.25 — 
М. Глинка. О тры вки  из оперы 
«И ван  С усанин». 21.45 — М е ж д у 
народный дневник (М ) .  22.00— Гр у 
зинские народные песни. 22.15 — 
Н овые лауреаты  премии В . М а я 
ковского. В. Ш нип. 24.00 — Бой ча 
сов. Гимн Грузинской С С Р .

ПОГОДА
на 13 и 14 августа

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж ида
ется переменная облачность, ме

стами кратковременные дож ди и 
грозы, ветер переменный. 3— 8 мет: 
ров в  секунду. Температура в н и 
з и н а х :  ночью 4.15 4.20  граду
сов, днем 4.2 4  _|_29 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью  4-11
4-16  градусов, днем 4 2 1  4 2 6
градусов. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью  4 .8  4.13 граду
сов, днем 4 .1 5  4 .2 0  градусов.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
ветер западный, 9—14 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью  414 4.19 градусов,
Днем 4.27 4 32 градуса. В  г о р 
н ы х  районах: ночью  4 10 4 1 5
градусов, днем 4 2 2  4  27 граду
сов. В  в ы с о к о г о р н ы х  райо
нах: ночью  4 7  4 .1 2  градусов,
днем 4 Ю 4 2 1  градус.

В  Т Б И Л И С И  12 августа  -  пе
ременная облачность, кратковре

менный дож дь с грозой, ветер се
веро-западный. 9— 14 метров в  Се
кунду. Температура воздуха 4 30 
4  32 градуса.

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
Д Л Я  справок — 93-13-54
отдел писем —  93-22-19
отдел объявлений  — 93-93-94
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